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El 25 de septiembre de 2015 pasará a los anales del Campo de Montiel como 
el día que la Plataforma Campo de Montiel Histórico-Origen del Quijote regis-
tró en la Delegación de Cultura de Ciudad Real, de la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha, la solicitud del Campo de Montiel como Patrimonio 
de la Humanidad para que sea elevada al Ministerio de Educación y Cultura y 
posterior propuesta a la UNESCO.

Se presentó oficialmente dicha petición, y más tarde a los medios de comu-
nicación, después de tres años y medio de trabajo en los que, por una comisión 
técnica y a lo largo de varias asambleas y dos congresos con el título y tema 
de nuestra comarca, se ha elaborado, reelaborado y reestructurado el  proyecto 
inicial, buscando el máximo consenso de todos los valores y argumentos del 
Campo de Montiel que pudieran presentarse en cumplimiento de los requisitos 
establecidos por la convocatoria de la UNESCO. 

En primer lugar, el Campo de Montiel está directamente asociado a la obra 
del Quijote en tanto que “trabajo literario de destacada significación universal”, 
lo que cumpliría el requisito VI de UNESCO. Pero, además, la situación geo-
gráfica del Campo de Montiel, en el cruce de seis caminos históricos motivó 
que, junto a la Vía Augusta, fuera privilegiada tierra de paso y testigo de fuertes 
intercambios de valores humanos formando un gran área cultural a lo largo de 
las distintas épocas: Jorge Manrique, Quevedo, Lope de Vega, Cervantes, o 
personajes ilustres como Santo Tomás de Villanueva, Fray Tomás de la Virgen, 
Yáñez de la Almedina, Bartolomé Jiménez Patón etc. lo que cumplimentaría 
otro de los requisitos.

A este paisaje cultural hay que añadir el Patrimonio Arquitectónico de Villa-
nueva de los Infantes, declarado Conjunto Histórico‐Artístico. A ello se unen 
las impresionantes Plaza Mayor de San Carlos del Valle e Iglesias‐Fortalezas 
y Góticas de muchas de las localidades del Campo de Montiel edificadas por 
la Orden de Santiago, con características de construcción muy similares, aña-
diéndose núcleos rurales sobresalientes como Fuenllana o la Solana, todo ello 
cumple el requisito IV de la Unesco por cuanto significa un conjunto sobresa-
liente de conjunto arquitectónico o paisaje que ilustra una etapa significativa 
de la Historia. 

Y otro argumento más, y no por ello menos importante, su paisaje físico, 
excepcionalmente extremo, donde se da desde el impresionante paisaje de las 
Lagunas de Ruidera, hasta la sequedad de una buena parte de su territorio, la 
llanura y lo escarpado de su territorio en la parte sur, presenta por tanto un “área 
excepcional de bellos contrastes naturales”, lo que cumpliría con otro de los 
requisitos exigidos por la UNESCO.

En este punto tiene especial relieve la pecularidad de las Lagunas de Ruidera, 
al discurrir a través de rocas dolomíticas y calcáreas, las aguas de este parque 
han depositado a lo largo de milenios barreras de roca travertina, creando así 
presas naturales que han dado lugar a la formación de toda una serie de lagunas 
de gran belleza. Algo similar sólo se da en las Lagunas de Plitvice, en Croacia, 
declaradas Patrimonio de la Humanidad en 1979. 

Además es de destacar la diversidad de ecosistemas del Campo de Montiel en 
el que alternan excelentes manchas de monte y matorral mediterráneo: encinares 
y matorrales de sustitución, dehesas, sabinares; y por otra parte, formaciones 
seudoesteparias y formaciones vegetales asociadas a humedales, ríos y embal-
ses: alamedas, fresnedas, carrizales,.. lo que favorece una excepcional riqueza 
faunística entre la que se encuentran algunas de las especies más amenazadas 
de la fauna peninsular.

Acompañando al Proyecto se presentaron las adhesiones de 20 de los 23 
pueblos del Campo de Montiel Histórico, a través de certificaciones de las 
correspondientes Corporaciones Municipales que han apoyado al día de hoy el 
Proyecto, permaneciendo abierto el mismo a conseguir el consenso unánime 
de todos los Ayuntamientos.

La Plataforma se plantea para el futuro más inmediato sumar a la mayor 
parte del tejido social, cultural, económico, empresarial e institucional de todo 
el Campo de Montiel, queriendo contar con el apoyo expreso de todos los 
campomontieleños en tan importante y crucial Proyecto.

Campo de Montiel Histórico - Origen del Quijote. 
Propuesta Patrimonio de la Humanidad-UNESCO
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XV Concurso de Comidas Manchegas en el Santuario de Ntra. Sra. de la Antigua
Como ya es costumbre el día en el que nuestra Patrona, la Vir-

gen de la Antigua, regresa a su Santuario se celebra el tradicional 
Concurso de Comidas Manchegas.

Este año la llevada de la Virgen tuvo lugar el día 4 de octubre. 
Tras el camino, la celebración litúrgica y el esperado chocolate 
con soletillas para los numerosos congregados, se hizo entrega 
del coche sorteado por la Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y 
Sto. Tomás de Villanueva a Francisco López-Romero Cerrato, po-
seedor de la papeleta premiada correspondiente al número 20507.

Posteriormente se dio comienzo al Concurso de Comidas, 
que este año cumple su XV edición. En total se inscribieron 72 
grupos  que participaron con platos como: judías con perdiz, 
migas, pisto, caldereta, patatas gañaneras, arroz caldoso, bacalao 
al Quijote, caldo de patatas, etc. A todos los grupos inscritos se 
les obsequió con un lote de objetos de nuestros patronos y entre 
ellos se repartieron 30 premios. La peña "Cerro Gordo" fue la 
ganadora del primer premio por sus "judías con rabo", el grupo 
"Canene" se llevó el segundo con sus "migas" y el tercer premio 
le correspondió al grupo "Los Juerguistas" por su "rancho". El 
premio especial al "cocinero mejor ataviado" fue para la familia 
Paquillo y el viaje, patrocinado por el Grupo Himalaya, le corres-
pondió al grupo de "Coques". 

Cofradía de Ntra. Sra. de la Antigua y Sto. Tomás de Villanueva

La primera semana de septiembre estuvimos en Villanueva de 
los Infantes, con motivo de la entrega de Premios del Certamen 
de Poesía Francisco de Quevedo, que nos impresionó gratamente 
por lo original y bien organizado que estuvo. 

Es la segunda vez que hemos viajado a Infantes, mi marido 
y yo -la primera fue con un grupo de la  Asociación Espejo de 
Alicante (E.D.A.), por las Cruces de Mayo-, acogidos por nuestro 
amigo Fermín Serrano y Leonor. Se dice que es “El lugar·. Verda-
deramente pienso que es “el lugar de la Mancha” de donde partió 
don Quijote, de Cervantes porque, cuando vas a Infantes, sientes 
una atracción especial por todas partes donde mires:

- Sus habitantes son nobles de espíritu, afables, cordiales, 
sinceros…, en definitiva, buenas personas.

- Sus monumentos hablan en silencio, rememoran hechos his-
tóricos que conectan directamente con D. Quijote, Sancho Panza, 
Cervantes, Quevedo…

- Su emplazamiento, clave en toda la Mancha.
- Su atmósfera nos sumerge inmediatamente en un halo que te 

conduce directamente al mundo de las letras y de las artes.
Esperamos, sinceramente, estrechar las relaciones con Vi-

llanueva de los Infantes, a través de la Asociación que presido: 
Espejo de Alicante.

En este segundo viaje pudimos conocer personalmente a la 
concejala de cultura, Encarni Navarro y aunque a nivel personal, 
si se cumple el refrán de “no hay dos sin tres”, tengo garantizado 
que voy a volver a Infantes, pienso que este descubrimiento, que 
he hecho a nivel personal, debería ser conocido y reconocido por 
toda la Asociación, puesto que Infantes también es un “Espejo de 
la Mancha”, digno de mirarse y recrearse en él.

Cuando nos despedimos de Fermín Serrano y su esposa Leonor, 
les envié un wassaps que decía, exactamente: “Muchísimas gracias 
por todo. Lo hemos pasado muy bien. Nos llevamos un trocito 
de Infantes en el corazón”. Y sí que es verdad, el matrimonio 
Serrano fue un perfecto anfitrión, nos enseñó todos los rincones 
de Infantes, hasta el Cementerio; pero con esta breve nota pensé 
que me quedaba corta, que debía reflejar por escrito, al pueblo, 
la impresión tan honda que dejan en los visitantes. Todos ellos, 
tanto los que tienen nombre, como Giraldo, que ya en “los Ma-
yos” demostró ser un heredero de D. Quijote; Juan José Guardia 
Polaino, de la Orden de Quevedo, quien a fuerza de vivir en esa 
zona, ha despertado al mundo de las letras y se ha convertido en 
un incomparable defensor, además de promotor de Infantes; Fer-
mín Serrano, pintor y poeta, quien ya nos impresionó en Alicante 
cuando lo conocimos, por eso lo fichamos para la junta directiva 
de E.D.A., y ahora nos explicamos por qué tiene esa nobleza 
de alma, y por qué es un trabajador incansable, un amante de 
la cultura, de los libros y del arte, en general. Encarni Navarro, 
quien derrochó simpatía y una buena predisposición para hacer 
prosperar a Infantes. Hasta los personajes anónimos, como los 
músicos que cantaron mayos a Espejo de Alicante, los camareros 
de los restaurantes y cafeterías que nos han atendido…, hasta el 
señor al que el último día compramos un juego de “tres en raya” 
en una tienda, cerca del Museo, nos dijo: “espero verles por aquí 
de nuevo, y que vengan a saludarme, aunque no compren”… 
Bueno, de verdad nos hemos sentido queridos y atendidos.

Por eso, cuando hablé con la concejala de cultura, me compro-
metí a escribirle un e-mail, para estrechar relaciones.

No sé si he podido transmitir todo lo que llevo dentro, pero quizá 
se pueda resumir con la siguiente expresión: “Gracias por existir”.

Mª Consuelo Giner Tormo, Doctora en Filosofía
Presidenta de “Espejo de Alicante”

Testimonio
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Si hablamos de recelar, ¡claro que recelamos! Las informa-
ciones nos llegan dosificadas y el hecho de que se dijera este 
verano que la empresa ¿española? Quantum Minería S.L había 
obtenido los permisos necesarios para iniciar una investigación 
sobre la posible extracción de “tierras raras”  en área de unas 300 
hectáreas, entre la Torre de Juan Abad y Torrenueva, con vistas 
a extraer por diez años “monacita”…

En el Centro de Estudios Ambientales de Castilla-La Mancha 
(CEIM)  llegamos a pensar primero que podría ser una “serpiente de 
verano”. Pero investigando más sobre la actividad del citado “grupo 
empresarial” llegamos a concluir con varios factores inquietantes:

1.Dicha empresa parece ser que comenzó a funcionar en 2011 
con un Capital de 4000 Euros.  Su administrador único Hachuel 
Collet Alvaro Yves  vemos que está relacionado con un préstamo 
reclamado por Banesto en la etapa de Mario Conde por  45,07 
millones de euros, y la simple consulta de informes sobre Quantum 
Minera no nos abre indicios para confiar en el tema.

2. Al parecer presente en “curiosos” países: República Domi-
nicana, Honduras, Panamá, Venezuela, Perú,Belgrado, Egipto, 
Bosnia-Herzegobina, Serbia, Montenegro, Iran, Irack, Vietnan, 
Mozambique, Filipinas…

3. Mediante una  alianza estratégica con Barrick Gold está 
implicada en la explotación de Cobre y Oro ( norte de Chile y 
República Dominicana) donde durante un decenio hemos venido 
constatando los problemas ambientales que han dejado a su paso, 
contaminando valles y presas importantes del país

4. https://www.facebook.com/No-a-La-Barrick-Gold-en-la-Re-
publica-Dominicana-Ningun-otro-Pais-310878333787/timeline/

5. Han llegado a importar hasta mano de obra peruana para 
evitar a los dominicanos y sus reacciones….

¿Estos son los que van a crear puestos de trabajo en una co-
marca deprimida del Campo de Montiel?

Sabemos que hace dos años se frustró un proyecto similar en 
Pontevedra ( Sierra de Galiñeiro ) por la oposición ecologista y 
ciudadana por sus efectos altamente contaminantes y en EE.UU 
– donde al parecer no operan – hubo una explotación en el de-
sierto de Mojave que tuvo que cerrarse por filtrados radioactivo 
en sus tierras.

Observamos las “huellas” típicas de las explotaciones y nos 
llama la atención que se diga que el Instituto de Geología de 
UCLM prestará la asistencia técnica para la recuperación de la 
zona después de la actividad minera. En el CEAM Dominicano 
daríamos fe y también compañeros en Brasil (Manaos), Perú… 
que donde se hacen estas actividades es como si pasara el “Ca-
ballo de Atila”…

Hemos visto superficies reforestadas sobre sustratos nuevos, 
que al pasar varios años y llegar la raíces del arbolado a la zona 
excavada que fuera tratada con químicos, producen su  muerte. (En 
la zona de Piedra Blanca y Maimón en República Dominicana).

El “neodimio” ” que tanto se cita como posible impulsor del 
crecimiento económico del Campo de Montiel, se usa  en el sector 
de defensa, para fabricar telémetros láser, sistemas de orienta-
ción y de comunicaciones (¿no es lo que trabajaba Tecnobit en 
Valdepeñas?, aunque tenga también relación con los generadores 
eólicos, pantallas de móviles, etc.

En las fotos podemos ver la zona prevista para el inicio de 
la actividad minera y ejemplos del impacto producido en otros 
países.

Darío José Pozo Ruz
Centro de Estudios Ambientales de Castilla-La Mancha

Recelos ecologistas ante posible actividad minera contaminante

El 29 de agosto en plena feria de nuestro querido pueblo, 
tuvo lugar en las instalaciones de La Bodega la primera comi-
da de la familia infanteña “Los Crispines” nietos  de Crispín 
Gigante Perales nacido en el 1886  y casado en primeras 
nupcias con Dª Juana Cañamares Valverde, falleciendo ésta 
a los pocos años, dejando dos hijas pequeñas Teresa y Mer-
cedes, casándose más tarde Crispín, con su cuñada, hermana 
de su mujer Dª Francisca Cañamares Valverde nacida en el 
1896, y teniendo seis hijos más con su nueva esposa, Juan, 
José, Crispín, Luis, María Antonia y Vicente. Ocho fueron 
en total los hijos que tuvo Crispín Gigante, todos fallecidos 
a fecha de hoy, y 28 los nietos descendientes, siendo 25 los 
que vivimos actualmente (y esperemos que por muchos años). 

Tras mucho tiempo detrás de celebrar una comida en 
familia, al estar ya muchos de los primos fuera de nuestro 
pueblo, viniendo poco por aquí, y  sin ir conociendo a los 
hijos de los primos, y ellos entre sí,  al fin pudo ser este año 
donde logramos juntarnos 56 personas entre los primos y 
sus familias, una comida amena, recordando anécdotas, 
conociéndonos, divertida y con sorpresas,  esperemos que 
el año que viene seamos muchos más, llegando a los 100, 
descendientes de los abuelos  infanteños Crispín Gigante y 
Francisca Cañamares.

Paqui Castilla Gigante

Primera comida de la familia “Los Crispines”
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Como iniciativa y con motivo del Día de la Mujer Rural que 
se conmemora el 15 de octubre, el Centro de la Mujer local, el 
pasado martes 6 del mismo, inauguraba una exposición itinerante 
del Instituto de la Mujer que permanecerá expuesta en el Patio de 
la Alhóndiga hasta el 20 de octubre.

Una exposición que, basándose fundamentalmente en historias 
de vidas reales y situaciones concretas, efectúa una aproximación 
a las distintas identidades territoriales, culturales, sociales y pro-
fesionales de las mujeres españolas.

La Concejala de Igualdad, Encarnación Navarro,  explicó cómo 
esta exposición surge de la colaboración entre la revista "Yo Dona" 
y el Instituto de la Mujer, a partir de unos reportajes publicados 
por la revista en 2010. Un total de 17 localizaciones que pretenden 
ofrecer una semblanza del paisanaje femenino en distintas zonas 
de España y que se podrá visitar hasta el 20 de octubre.

La Exposición "Mujeres Españolas" en la Alhóndiga

Uno de los paneles que componen la exposición

Recientemente, se ha celebrado la clausura y entrega de certi-
ficados y diplomas de diversos módulos del Certificado de Profe-
sionalidad de Asistencia Sociosanitaria a Personas Dependientes 
en Instituciones Sociales, así como el curso de Manipulador de 
Productos Fitosanitarios Cualificado, de 60 horas, incluido en el 
Taller de Empleo Francisco de Quevedo VI.

Para este acto se contó con la presencia del  Director de Cen-
forade, Antonio del Águila; el Alcalde de la localidad, Antonio 
Ruiz y el Director Provincial de Empleo, Agustín Espinosa, quien 
resaltó la tarea que profesan los centros como Cenforade que 
“desde la cercanía, colaboran con la administración regional para 
cumplir unos objetivos de formación que son necesarios”, animó 
a los presentes, a que se sigan formando para conseguir hacerse 
un hueco en el mercado laboral, la única manera de obtenerlo es 
reciclarse y mantenerse en el mercado de trabajo, por este motivo 
la JCCM invertirá un 40%  más en formación, subrayó Espinosa.

El Alcalde también se manifestó del lado de la formación, 
quien demanda más formación en materia de turismo y  aseguró 
que “uno de los ejes de nuestro futuro está en el turismo”. “Ne-

Espinosa, Director Provincial de Empleo, en la entrega de certificados y diplomas 
a desempleados en formación

cesitamos gente más formada y más preparada, sobre todo en 
idiomas y en atención para ofrecer un buen servicio a la gente 
que nos pueda visitar”. 

Alumnos de los cursos acompañados de autoridades

Con motivo de la celebración del Día del Cáncer de Mama el 
tercer fin de semana de octubre nuestra localidad colaboró con la 
colocación de una mesa petitoria, ubicada en la Calle Cervantes.

La Concejala de Cultura e Igualdad, Encarnación Navarro se 
unió a esta iniciativa y animó a la participación. En el municipio 
más de una treintena de personas pertenecen ya a Amuma.

AMUMA, Asociación de Cáncer de Mama y Ginecológico 
de Castilla la Mancha, se fundó en 1997 y en sus objetivos está 
aumentar la calidad de vida de las mujeres afectadas, defender 
sus derechos sociales y sanitarios, conseguir dentro de la sanidad 
pública los medios técnicos de última generación y un mejor 
diagnóstico. Entre los servicios que presta se realizan talleres, 
atención psicológica, terapias, etc.

Campaña del Día del Cáncer de Mama

Mesa Petitoria en beneficio de la lucha contra el cáncer de mama
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El pasado sábado, 3 de octubre en la Fundación Pepe Buitrago, 
(Centro de Holografía y Artes Dados Negros) fue inaugurado el 
Proyecto Artefactos.

Daniel García Andújar, Marco Godoy, Olalla Gómez, Rogelio 
López Cuenca, Antoni Muntadas, Yolanda Pérez Herreras y María 
Salgado, fueron los artífices del mismo.

 El Centro de Holografía y Artes Dados Negros es un espacio 
permanente de holografía y artes en el entorno rural, un espacio 
abierto para el pensamiento y la acción que invita a configurar 
y modificar los procesos de investigación y producción artística, 
con la intención de promover la acción cultural y el arte actual. 
Es una institución de carácter privado, independiente y sin ánimo 
de lucro, inscrita en el Registro de Fundaciones, que asume como 
argumento clave el compromiso antes mencionado,   la creación 
contemporánea y a la transferencia del conocimiento en favor de 
la ciudadanía.

“Los artefactos” presentados en el Centro de Holografía y Artes 
Dados Negros subvierten y contradicen las normas convencionales 
de la percepción del objeto artístico y la contemplación estática, 
invitando al público a que asuma una actitud activa frente a la 
situación social, política y económica que nos rodea. Explora, 
cuestiona o critica, con cierta ironía, ‘la realidad actual’ o hace una 
introspección al pensamiento, a la vida, a la naturaleza del arte. Su 
proceso de investigación y producción se relaciona generalmente 
con otras disciplinas como la ciencia, la tecnología, la filosofía, la 
literatura, Propone ver el arte no como objeto decorativo o como 

Artefactos así se denomina el Proyecto presentado por el Centro Dados Negros

Antoni Muntadas, Daniel G. Andújar, Rogelio López Cuenca, María Salgado, 
Marco Godoy, Olalla Gómez, Yolanda Pérez Herreras y Pepe Buitrago

mero entretenimiento, sino como herramienta para despertar la 
conciencia de las personas. 

Además de Artefactos, también se pueden contemplar otras 
‘instalaciones’ en las que se combina holografía, vídeo y música 
para crear una imagen envolvente como Where is the way?, una 
creación de Pepe Buitrago que invita al espectador a buscar su 
propio camino.

En el acto de imposición de condecoraciones a policías loca-
les celebrado el 9 de octubre en la Escuela de Administración 
Regional de Toledo, recibieron condecoraciones 54 agentes. En 
el acto, el Consejero de Hacienda y Administraciones Públicas, 
Juan Alfonso Ruiz Molina, estuvo acompañado por el presidente 
de las Cortes regionales, Jesús Fernández Vaquero, y la alcaldesa 
de Toledo, Milagros Tolón.

Un total de 42 agentes de la Policía Local de diferentes munici-
pios de Castilla-la Mancha recibieron la medalla de permanencia 
por sus más de 30 años de servicio en este cuerpo. El inspector jefe 
del cuerpo de Policía Local de Tomelloso, José Antonio Alcázar 
Aguilera, recibió la medalla al mérito profesional en categoría 
oro, mientras que la agente de Policía Local de Villanueva de los 
Infantes, Mercedes Lillo Mata, fue distinguida con la medalla al 
mérito profesional en categoría plata, junto a otros cinco policías 
de sendos municipios de la región.

El Alcalde de Villanueva de los Infantes, Antonio Ruiz Lucas y 
la Concejala de Igualdad y Cultura, Encarnación Navarro, también 
quisieron acompañar a la homenajeada. “Los cuerpos y fuerzas de 
seguridad de Castilla-La Mancha necesitan y se merecen este reco-
nocimiento por parte de las instituciones, para valorar su trabajo”, 
ha subrayado Ruiz Lucas, quien ha manifestado también que “es 
un orgullo que la primera mujer policía que recibe esta medalla 
al mérito profesional en Castilla-La Mancha, sea infanteña”.

El 12 de octubre, con ocasión de los actos institucionales que 
se celebraron con motivo de la festividad de la Virgen del Pilar 
en Toledo, Mercedes Lillo Mata fue condecorada también con 
la Cruz de la Orden al Mérito de la Guardia Civil, con distintivo 
Blanco, un reconocimiento que le ha sido concedido en atención 
a su trayectoria profesional.

Mercedes Lillo Mata recibe la Medalla de Plata al Mérito Profesional, 
la primera mujer de la Policía Local de Castilla-La Mancha que recibe esta distinción

Mercedes Lillo, en primer plano, junto a autoridades y demás condecorados
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La Plataforma Campo de Montiel Origen del Quijote inició los 
trámites ante la Consejería de Cultura, el pasado 25 de septiembre, 
para solicitar que el Campo de Montiel sea declarado Patrimonio 
de la Humanidad por la UNESCO después de 3 años de trabajos 
en el proyecto

La Plataforma Campo de Montiel-Origen del Quijote registró 
la solicitud, acompañada del Proyecto correspondiente, en la Junta 
de Castilla-La Mancha. Y la presentación en rueda de prensa ante 
los medios de comunicación del expediente y motivos para lograr-
lo, donde también dieron a conocer la programación de la tercera 
edición del programa Cultural Campo de Montiel Abierto, que se 
celebra durante los próximos 5 fines de semana en la comarca.

Estuvieron presentes en el acto informativo el presidente de 
la Plataforma, Clemen-
te Plaza; el diputado de 
la Comarca de Montiel 
y alcalde de Carrizosa, 
Pedro Antonio Palomo; 
alcalde de La Solana, 
Luis Díaz-Cacho; alcal-
de de Villanueva de los 
Infantes, Antonio Ruiz; 
alcalde de Alhambra, Luis 
Santos; Mª Angeles Rei-
nosa, 1ªTte de Alcalde 
de Ruidera, y Federico 
Fernández, secretario de 
la Plataforma y direc-
tor del programa Campo 
Montiel Abierto, entre 
otros. Todos ellos en re-
presentación de los ayuntamientos y asociaciones de Albaladejo, 
Alcubillas, Alhambra, Almedina, Carrizosa, Castellar de San-
tiago, Cózar, Fuenllana, La Solana, Membrilla, Montiel, Ossa 
de Montiel, Puebla del Príncipe, Ruidera, San Carlos del Valle, 
Santa Cruz de los Cáñamos, Terrinches, Torre de Juan Abad, To-
rrenueva, Villahermosa, Villamanrique, Villanueva de la Fuente 
y Villanueva de los Infantes.

Argumentos del proyecto para la Declaración UNESCO 
registrado ante la JCCM

El presidente de la Plataforma explicó en primer lugar que 
el proyecto presentado ante el Gobierno regional argumenta las 
cualidades de esta histórica comarca, formada por 22 pueblos de 
la parte oriental de la provincia de Ciudad Real y 1 de la parte 
occidental de Albacete, y que suma hasta cuatro requisitos para 
conseguir dicho objetivo. Tales como: ser parte del escenario en 
el que se desarrolla la gran novela universal de “El Quijote” de 
Miguel de Cervantes (requisito VI). Fue privilegiada tierra de paso 
y testigo de fuertes intercambios de valores humanos gracias a su 
ubicación y a los diferentes caminos que la surcan dentro de una 
importante área cultural, destacando así Alhambra, Villanueva de 
la Fuente, Montiel y las diferentes localidades que lo integran ya 
en el Siglo de Oro (requisito II). Su importante patrimonio arqui-

tectónico formado por las construcciones de la Orden de Santiago, 
que configuró el territorio desde la Edad Media, como sus Iglesias 
o sus conjuntos histórico-artísticos el caso de Villanueva de los 
Infantes y San Carlos del Valle (requisito IV). O su importancia 
natural en un medio que alberga todo tipo de ecosistemas y donde 
destacan sin duda las Lagunas de Ruidera (requisito VII).

Se trata de un nuevo Proyecto confeccionado por la propia 
sociedad civil de la comarca y sin apenas coste público hasta el 
momento, que, durante 3 años, ha ido avanzando en un amplio 
consenso hasta llegar a este punto. Así se ha trabajado en un Pro-
yecto Integrador, al que se han adherido hasta ahora 20 pueblos de 
los 23, y al que se espera se incorporen los tres restantes después, 
en breve plazo, tras el estudio del Proyecto, así como el tejido 

social y empresarial.
E l  Proyec to  se 

apoya en las citas de 
Cervantes al Campo 
de Montiel, siendo 
la universalidad del 
Quijote, un argumento 
clave e imprescindible, 
compartido con otros 
escenarios manchegos. 
Aún así, la comarca re-
úne requisitos propios 
suficientes para poder 
ser declarada Patrimo-
nio de la Humanidad.

El área de amor-
tiguamiento, zonas 
ubicadas junto al bien 

a proteger y que también deben ser tenidas en cuenta en esta pe-
tición de protección, acoge lugares como el llamado Común de 
la Mancha, sin duda muy vinculada con el Quijote, el Campo de 
Montiel Geográfico, que ocupa toda la parte occidental de la me-
seta que constituye el espacio natural de ubicación, o localidades 
de Andalucía, históricamente vinculadas al Campo de Montiel 
como Chiclana del Segura o Beas de Segura.

Promoción contra despoblación
Dejó claro Clemente Plaza que este Proyecto persigue principal-

mente la promoción y protección de una comarca al margen de las 
grandes vías de comunicación, y que gracias a eso se ha mantenido 
intacta en su paisaje, sin apenas modificaciones desde el Siglo de 
Oro, pero con un gran índice de despoblamiento que, de continuar 
así, acabará por enterrar todo lo mucho que aún mantiene.

Para la Plataforma merece la pena destacar y preservar un 
territorio de paso clave entre Levante, Castilla y Andalucía, en el 
que se fijaron escritores de fama universal como Jorge Manrique, 
Cervantes, Quevedo o Lope de Vega, donde nacieron históricos 
personajes como el gramático Bartolomé Jiménez Patón, el pintor 
Fernando Yáñez de la Almedina o Santo Tomás de Villanueva, o 
donde empezaron a recorrer sus aventuras personajes de ficción 
tan universales como Don Quijote y Sancho.

El Campo de Montiel solicita ser declarado Patrimonio de la Humanidad
por la UNESCO

Representantes de la Plataforma y Autoridades tras la rueda de prensa
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En cualquier caso, sus promotores son conscientes del enorme 
recorrido que tiene por delante el Proyecto, primero para que la 
Junta de Castilla-La Mancha lo eleve a la Lista Indicativa del 
Gobierno español, y, posteriormente, para que la UNESCO se fije 
en él y así lo declare. Plaza Plaza dejó claro que se trata de una 
carrera de fondo pero que la Plataforma está dispuesta a aportar 
lo necesario para que este Proyecto salga adelante, contando con 
las Administraciones Públicas.

Intervenciones de alcaldes
El alcalde de La Solana recitó unos versos para hablar del 

deseo de ser Patrimonio de la Humanidad de la UNESCO porque 
“siempre merece la pena tener un ideal y compartir un sueño, 
y de la vinculación de El Quijote al Campo de Montiel de 23 
pueblos que no renegamos de lo que somos, con esperanzas y 
sueños, y compromisos con los que han de venir, nuestros hijos 
e hijas, para reivindicar el futuro que nos pertenece y el pasado 
que nos da sentido”.

El alcalde de Villanueva de los Infantes, como capital del 
Campo de Montiel Histórico, donde tenía la sede la orden de 
Santiago, afirmó “venimos a apoyar y aportar a este proyecto con 
nuestro Patrimonio, ya que tenemos un centro histórico del siglo 
de Oro prácticamente intacto”, recordando cómo se iba de Madrid 
a Andalucía atravesando el Campo de Montiel, su ruta natural. E 
informó que el pleno de su Ayuntamiento había aprobado “solicitar 
la declaración BIC del Campo de Montiel Histórico, para aportar y 
sumar al trabajo de la Plataforma, indicando que aparca ser lugar 
de la Mancha, para ser ante todo un lugar del Campo de Montiel”.

El alcalde de Alhambra ejemplificó en su pueblo, tanto en la 
rica historia, como su identidad “como vía de comunicaciones, Vía 

Romana, encrucijada de caminos, que es lo que es el Campo de 
Montiel, donde al poner de ejemplo mi pueblo habló de la regre-
sión económica que sufrimos, por lo que los jóvenes abandonan 
nuestros pueblos y se van a las ciudades”. Asimismo, reivindicó 
más apoyo de la Administración para evitar el despoblamiento y 
seguir restaurando el patrimonio y excavando en los yacimientos 
arqueológicos campomontieleños.

La 1ª Teniente de Alcalde de Ruidera se centró en los recur-
sos paisajísticos y naturales del Campo de Montiel, ensalzando 
“nuestro oasis de las Lagunas de Ruidera, algo peculiar y similar 
que sólo se da en Europa en las lagunas escalonadas de Croacia 
“lagos de Plitvice” (ya Patrimonio de la Humanidad desde 1959).

En nombre de la Diputación Provincial, el alcalde de Carrizosa 
agradeció la labor de la Plataforma por el desarrollo del programa 
Cultural del Campo de Montiel, e indicó como desde la Diputación 
de Ciudad Real continuaremos apoyando vuestros proyectos e 
iniciativas en la misma línea.

En nombre de la Plataforma convocante del acto, su secretario 
Federico Fernández dejó claro que esto es “un proyecto español, 
de Castilla-La Mancha y del Campo de Montiel, en este orden, en 
una comarca virgen con enormes potenciales aún por desarrollar, 
porque este proyecto enlaza, para sumar, con los esfuerzos que se 
viene haciendo desde finales de los años noventa en pro de difundir 
la identidad del Campo de Montiel, centrándonos en El Quijote”, 
para añadir que “se trata de un proyecto nuevo que aprende de 
lo anterior, esto es un camino de largo recorrido, que nace aquí 
y durará hasta que consigamos incluirlo en la lista indicativa del 
gobierno español, para saltar directamente a la UNESCO”.

3ª edición de “Campo de Montiel Abierto: 58 actividades 
en los 23 municipios

Una de las iniciativas encaminadas a conseguir esta Declaración 
UNESCO es, desde hace años, el programa cultural “Campo de 
Montiel Abierto”, que llega a su tercera edición avalado por el 
éxito de las dos anteriores y con el mismo objetivo de poner en 
valor los principales recursos de la antigua comarca en la que 
Cervantes situó las primeras aventuras de su personaje más uni-
versal. Por eso, esta edición, que crece en actividades y días, se 
enmarca dentro de los actos conmemorativos del IV Centenario 
de la 2ª parte del Quijote.

La Plataforma Campo de Montiel Histórico Origen del Quijote, 
con patrocinio de la Diputación de Ciudad Real, presentó también 
hoy las actividades de “Campo de Montiel Abierto 2015”, un 
programa con 58 citas culturales, 13 más que en la edición del 
año pasado, que se celebrarán a lo largo de 5 fines de semana, 
desde este 26 de septiembre al 24 de octubre en los 23 municipios 
de la comarca.

De izq. a decha. Clemente Plaza, Federico Fernández y Javier Doménech 
presentando la solicitud en la Delegación de Cultura

Desde hace unos días la actualidad y los asuntos de interés del 
municipio pueden ser seguidos a través de las cuentas oficiales de 
Facebook y Twitter del Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes. 

Se trata de un paso más para hacer accesible la información 
desde cualquier lugar y a cualquier hora, a través de Internet 

Sigue al Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes a través de las Redes Sociales
y de los diferentes dispositivos móviles, mejorando la fluidez 
en la comunicación entre la ciudadanía y la administración del 
municipio. 

Para contactar hay que buscar Ayuntamiento de Villanueva de 
los Infantes en Facebook y @Ayto_Infantes en Twitter.
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La 3ª Ruta 
de Patios en 
Villanueva de 
los Infantes, 
organizada por 
la Plataforma 
del Campo de 
Mont ie l ,  a l -
canzó niveles 
de afluencia de 
público al que 
no se había lle-
gado en edicio-
nes anteriores, y 
resultó un éxito 
sin precedentes. 
Miles de personas estuvieron recorriendo los patios interiores de 
la localidad, llenando los patios, y donde la gran novela del Quijote 
tuvo gran protagonismo en el IV Centenario de la publicación de 
la Segunda Parte.

El esmerado montaje de poesía, música y teatro en los Patios de 
Villanueva de los Infantes, junto con el paso de carruajes, la subida 
a la Torre de la Iglesia de la Plaza Mayor, con fabulosas vistas de 
la localidad, las visitas guiadas específicas sobre el importante 
Patrimonio religioso y la historia de la localidad, la promoción 
de Don Quijote y Sancho, todo ello unido a la celebración de 
“Saborarte”, comarcal Feria de alimentación y artesanía, dio lugar 
a todo un crisol de visitantes de diferentes lugares de la geografía 
española, que asistieron a un gran espectáculo.

El Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes y la Oficina de 
Turismo, Policía Municipal, Protección Civil, los dueños de los 
patios, los lectores del  pueblo y todos aquellos que contribuyeron 
a la organización de todos los eventos de forma voluntaria,  ayu-
daron a  dejar evidencia de la importancia del Patrimonio Arqui-
tectónico de la localidad, declarado Conjunto Histórico-Artístico, 
la necesidad de su cuidado y lo que ello aporta a la comarca del 
Campo de Montiel, de la que fue capital en el Siglo de Oro.

Considerada el lugar de la Mancha de la que Cervantes no quiso 
acordarse en el Quijote, lugar de los últimos días de Francisco de 
Quevedo y donde reposan sus restos, alabada por Lope de Vega, sin 
duda tiene una indudable relación con el Siglo de Oro de la Literatura 
Española, esta gran villa sacó a relucir durante estos días gran parte 
de su patrimonio oculto como son parte de sus espectaculares patios.

Pero el Siglo de Oro en el Campo de Montiel también tiene 
huellas en otras localidades donde también se efectuó puesta en 
valor durante este Puente. Así el domingo por la mañana, Mem-
brilla, localidad vinculada a Lope de Vega por su obra el Galán 
de la Membrilla de la que se celebra también el IV Centenario 
de su publicación, y donde decenas de personas recorrieron sus 
calles y plazas centrales con el Grupo Teastreros, que, en clave de 
humor, fueron recitando diferentes textos de las obras de Lope.

El mismo día y por la noche, con la asistencia de su alcalde, 
se efectuó una visita por las calles de La Solana, con importante 
afluencia de gente. Desde su monumental Plaza Mayor se visitó 

Éxito sin precedentes en el tercer fin de semana del Campo de Montiel Abierto

la Casa de Don Diego, la Casa del Comendador y la Casa de la 
Iglesia, donde sorprendió en el subsuelo su multitud de cuevas 
que al parecer traspasan los límites de la misma hacia otras edi-
ficaciones. El mismo Grupo Teastreros deleitó a los visitantes en 
una localidad de importante riqueza arquitectónica.

Finalmente ayer lunes por la tarde el Campo de Montiel Abierto 
dedicado al Siglo de Oro concluyó con la visita a la localidad 
donde vivió el gran escritor Francisco de Quevedo, Torre de Juan 
Abad. Tras un recorrido por algunas de las plazas más importantes 
con el Grupo Teastreros, era obligatorio acudir a la Casa Museo 
de Quevedo en la localidad, donde tras contemplar su importante 
legado, se efectuó un recital sobre Quevedo y Santa Teresa de 
Jesús con música del Grupo Troballeros.

Todas estas propuestas forman parte del total de 58 citas que 
desarrollan el saber alrededor de la tierra de El Quijote, impulsa-
das por la Plataforma Campo de Montiel hasta el 24 de octubre, 
en este proyecto patrocinado por la Diputación Provincial, y con 
implicación de los 23 municipios, de la comarca histórica, con sus 
ayuntamientos y asociaciones: Albaladejo, Alcubillas, Alhambra, 
Almedina, Carrizosa, Castellar de Santiago, Cózar, Fuenllana, La 
Solana, Membrilla, Montiel, Ossa de Montiel, Puebla del Prín-
cipe, Ruidera, San Carlos del Valle, Santa Cruz de los Cáñamos, 
Terrinches, Torre de Juan Abad, Torrenueva, Villahermosa, Villa-
manrique, Villanueva de la Fuente y Villanueva de los Infantes.   

Patio de la Casa de la Pirra, uno de los patios abiertos

Presentación de la Ruta de los Patios

Grupo de Protección Civil que siguió con gran eficacia la Ruta de Patios y Carruajes

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. #278, 1/10/2015.



Página 9

Núm. 278 Octubre, 2015

Cruz Roja impartió a últimos del pasado mes, un taller de in-
terculturalidad mediante dibujos, con la finalidad de concienciar 
a la población infantil de la necesidad de la convivencia con otras 
culturas. Cuatro han sido los ganadores y el premio ha consistido 
en un lote de material de dibujo, para que sigan fomentando su 
faceta creativa.

Cruz Roja, lleva a cabo talleres de memoria, lectoescritura y 
musicoterapia dirigidos al colectivo de personas mayores. Otra de 
las actividades previstas para el mes de octubre es la recogida de 
productos para Desayunos y Meriendas Saludables. Voluntarios 
de Cruz Roja se pondrán en la puerta del Supermercado Simply 
un par de días para la recogida de alimentos. Además el Centro 
de Día Casa de Don Manolito acogió el 19 de octubre una charla 
sobre Higiene postural y descanso y el 6 de noviembre tendrá 
lugar una sobre Patologías relacionadas con el envejecimiento.

Taller de Interculturalidad impartido por Cruz Roja en la Ludoteca

Prado Amores Directora Provincial de 
Agricultura visita nuestra ciudad

La Directora Provincial de Agricultura, Medio Ambiente y 
Desarrollo Rural, Prado Amores González-Gallego se reunió con 
el alcalde, Antonio Ruiz Lucas con el que llegó al compromiso 
de conservar la Oficina Comarcal Agraria adecuando y moder-
nizando las dependencias actuales, situadas en la calle Feria s/n, 
esto permitirá que el servicio de Comedor Escolar pueda volver 
a prestarse en este inmueble.

Recital de Lecturas Dramatizadas de la Asociación de Jubilados Quevedo y la 
Biblioteca Municipal Quevedo

La tarde noche del 17 de octubre 
se celebró, en el Centro Cultural La 
Encarnación, un Recital Homenaje al 
Quijote de lecturas dramatizadas con 
música e imágenes de cine, organi-
zado por la Asociación de Jubilados 
"Quevedo" y la Biblioteca Municipal 
"Quevedo" en colaboración con el 
Ayuntamiento, a través de la conce-
jalía de Bienestar Social y Mayores 
y la concejalía de Cultura e Igualdad.

Con un excelente montaje de imá-
genes y música a cargo de Calambur 
Experience, que colaboró así con el 
acto, se dramatizaron nueve pasajes 
del Quijote: desde "El Hidalgo de la 
Mancha. Nombramiento de Don Qui-
jote" hasta "Los juicios del Gobernador Sancho Panza", pasando 
por "¿Molinos o gigantes?", "Don Quijote en conversación con 
Vivaldo. Dibujo de Dulcinea", "De vuelta a casa. Sancho conver-
sando con Teresa Panza", "El Caballero del Verde Gabán", o las 
"Bodas de Camacho".

Los textos fueron seleccionados por Mª Ángeles Jiménez y 
recitados por los siguientes intérpretes: Mª Jesús Castellanos, 
Ana Gascón, Manuel Lorenzo, Guadalupe Pacheco, Pilar Pérez, 
Clemente Plaza, Amelia Quintana, Eugenio Rodríguez y Vicenta 
Romero. El control y sonido corrió a cargo de Vicente Huéscar.

Grupo de intérpretes del Recital de Lecturas Dramatizadas
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Coincidiendo con el Día de la Provincia de Ciudad Real en 
la Feria de Artesanía (FARCAMA), un grupo de 65 personas 
acompañadas por las Concejalas de Cultura y Bienestar Social del 
Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes, Encarnación Navarro 
y Teresa Sánchez Pliego, respectivamente, visitaron Toledo en la 
jornada de ayer.

Una visita promovida por la Diputación Provincial en la que 
se recorrieron los diferentes stands y donde se pudo disfrutar 
del trabajo en directo de los artesanos de la provincia. Ya por la 
tarde el grupo visitó el Museo de Santa Cruz y paseó por el casco 
histórico de Toledo.

Visita a la Feria de Artesanía,
FARCAMA, en Toledo

La Guardia Civil celebra
el día de su patrona

Esta mañana, y como viene siendo habitual cada 12 de octubre, 
la Guardia Civil de Villanueva de los Infantes ha celebrado el día 
de su patrona, la Virgen del Pilar. Una jornada que comenzaba 
con la celebración de la Santa Misa en la Iglesia Parroquial de 
San Andrés Apóstol. A continuación, los miembros de la Guar-
dia Civil, acompañados de autoridades, familiares y amigos, se 
trasladaban a la Alhóndiga para conmemorar la festividad con 
un pequeño aperitivo.

La Asociación de Artistas Plásticos ‘Arteaga Alfaro’ de Villa-
nueva de los Infantes celebró Asamblea Anual en el transcurso de 
la cual se hizo entrega del cuadro ganador del último Certamen 
de Pintura Rápida, que se ha sorteado con la venta de papeletas 
entre socios, amigos y establecimientos colaboradores. La obra, 
en la que aparece la puerta de la Casa del Arco desde el interior 
del patio, ha correspondido a Angelita Castilla, quien ha sido 
agraciada también con cinco décimos de lotería para el Sorteo 
de Navidad. Por su parte, Maruja Plaza, la socia que le vendió la 
papeleta, se ha llevado también dos décimos de lotería. 

Durante la Asamblea General se aprobaron las cuentas del 
ejercicio y se dio a conocer la programación para el presente 
curso. Entre las actividades a desarrollar se celebrará un día de 
convivencia y pintura al aire libre con fecha aún por determinar. 
Como destino para la visita cultural se ha propuesto el Museo 
Zabaleta ubicado en Quesada (Jaén), aunque puede haber cam-
bios dependiendo de la oferta de exposiciones para el próximo 
año. Para la celebración del Certamen de Pintura al aire libre 
se ha fijado el sábado 4 de junio, retomándose el 5 de junio el 
Certamen infantil.

Miembros del acuartelamiento de la Guardia Civil en el día de su patrona

Foto del grupo a las puertas de FARCAMA

La Asociación Arteaga Alfaro hizo entrega del cuadro ganador del
Certamen de Pintura Rápida

Maruja Plaza, Angelita Castilla y Luis Cerdá
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Villanueva de los Infantes acogió del 10 al 12 de octubre, Sa-
bor Arte, la tercera feria agroalimentaria, de turismo y artesanía 
del Campo de Montiel, que cada año alterna su ubicación entre 
Villanueva de los Infantes y Valdepeñas gracias al vínculo entre 
las asociaciones organizadoras Turinfa y Feceval.

Este año, más de 30 expositores han querido participar en la 
feria, ubicada en la Pista Municipal, acondicionada como pabellón 
ferial para la ocasión. A la inauguración asistieron el diputado 
Provincial, Pedro Antonio Palomo, el presidente de Feceval, Jesús 
Merlo, Antonio Javier del Águila, presidente de Turinfa, y los 
Concejales Rosario Valero, Encarnación Navarro y Montserrat 
Valero, no habiendo representación alguna del Ayuntamiento 
de Valdepeñas. Del Águila destacó que “esta es una feria que 
tiene como objetivo el fomento del consumo de los productos y 
servicios de hostelería y artesanía de la comarca” sin olvidar que 
“esta feria además crea empleo”.

Durante los días de la feria se han programado actividades 
teatrales, talleres artesanos, animación infantil, degustaciones 
de productos gastronómicos y cocina en vivo, sorteos y catas co-
mentadas que han hecho las delicias de los visitantes, sin olvidar 
el acompañamiento musical folclórico de la Asociación Cruz de 
Santiago o la actuación del trío musical del domingo por la noche.

III Edición de la Feria Saborarte

La Asociación Cruz de Santiago también participó en la jornada
de inauguración de la Feria

Sabor Arte cuenta con el apoyo del Ayuntamiento de Villanueva 
de los Infantes y del de Valdepeñas así como por la Diputación 
de Ciudad Real, que ha apoyado económicamente esta feria con 
6.000 euros de financiación.

Entre los actos organizados por el Ayuntamiento de Villa-
nueva de los Infantes a través de la Concejalía de Igualdad y el 
Centro de la Mujer, tuvo lugar el pasado 15 de octubre un Taller 
teórico-práctico sobre “Beneficios del deporte sobre la salud de 
las mujeres”. Impartido por Luis Zopeque, Presidente del Club 
de Atletismo, se trataron conceptos básicos como salud, actividad 
física, ejercicio o sedentarismo. 

La jornada finalizaba con una masterclass de bailes latinos a cargo 
de Jessica Vergara Mendoza, en la que medio centenar de mujeres, 
a ritmo de salsa, disfrutaron y se relajaron física y mentalmente. 
IV Marcha Solidaria por la Igualdad de Género a favor de 
la Fundación Kirira

El domingo 18 de octubre, organizada por nuestro consistorio 
a través del Centro de la Mujer, se desarrolló IV Marcha Solidaria 
por la Igualdad de Género, un despliegue solidario a favor de la 
Fundación Kirira, O.N.G. (contra la mutilación genital femenina), 
de unas 400 personas de todas las edades; se partía de la Plaza 
Mayor para recorrer los casi 4 km de trayecto. Los beneficios re-
caudados con la colaboración de los participantes, irán destinados 
para dicha Fundación  y causa.

De regreso de nuevo al punto de salida, se pudo participar de 
una master class de zumba impartida por Paqui Perona. A conti-
nuación, en el espacio de la Alhóndiga, se invitó a un desayuno 
saludable en el que han colaborado la Asociación de Mujeres de 
Infantes, Asociación de Viudas y Asociación Afammer.

Entre los patrocinadores se encuentran también el Instituto 
de la Mujer de CLM, la Cooperativa Ntra. Sra. de la Antigua y 
Santo Tomás de Villanueva, Deportes Cronos y Atmósfera Sport.

Villanueva de los Infantes ‘se mueve’ para celebrar el Día Internacional
de la Mujer Rural con Talleres y la IV Marcha Solidaria

Taller "Beneficios del deporte en la salud de las mujeres"

IV Marca Solidaria por la Igualdad de las Mujeres
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 Noticias deportivas

que terceros fueron los jugadores del EMD Infantes A, que su-
peraron en un emocionante encuentro al Atlético Puertollano A 
por la mínima.

La Copa Bronce vió como quedaban eliminados en cuartos 
de final los equipos C. F. Infantes, EMD Infantes B, Los Rayos 
de la Solana y Villahermosa. En una de las semifinales, Atlético 
Puetollano B superaba en los penaltis a Torrenueva, mientras que 
Peñarroya de La Solana vencía por la mínima a Santa Cruz de 
Mudela. En la final, C. F. Peñarroya se hacía por los penaltis con 
el único trofeo en juego de esta copa Bronce.

En categoría Femenina Sub-15, seis fueron los equipos par-
ticipantes (Rayo Vallecano, Villacarrillo, Al-Basit con 2 equipos, 
EMD Infantes y Villahermosa) que disputaron una liguilla es-
pectacular, donde destacó el buen hacer del Club Al-Basit, cuyo 
equipo A quedó campeón y el B tercero. En segunda posición 
quedó el Rayo Vallecano Féminas. La cuarta posición fue para 
Villacarrillo, la quinta para EMD Infantes, el cual presentó un 
equipo en su mayoría con jugadoras infantiles y que cumplieron 
conforme a lo esperado, siendo la próxima edición la que les puede 
hacer dar el salto de calidad, por su edad y por sus importantes 
incorporaciones que les llegarán desde abajo. La última posición 
fue para el equipo vecino de Villahermosa.

Los Benjamines, llenaban de alegría el domingo 20 las insta-
laciones del Campo de Fútbol “San Miguel” con 16 equipos y un 
sistema de competición igual que el de los alevines. 

En Copa Oro llegaron a la final los equipos de Mislata U.F. 
y Getafe, en la que ambos conjuntos nos hicieron vivir grandes 
emociones y un extraordinario nivel de juego, pues tras un final 
de partido emocionantísimo, hubo de conocer al ganador en la 
tanda de penaltis en donde se imponía el equipo de Getafe. El 
tercer puesto fue para Santa Cruz de Mudela y la 4ª posición fue 
para Atlético Puertollano “A”.

En Copa Plata, Atlético Puertollano B y el Carmen Daimiel 
superaban con claridad a La Puerta de Segura y Getafe A, siendo 
los madrileños los que conquistaron el tercer lugar en la conso-
lación, y el partido decisivo fue para los chavales de Puertollano 
B, que remontaron a los daimieleños para llevarse el máximo 
galardón de la copa plata.

El Trofeo de Bronce fue un paseo para CD. Al-Basit, que tras 
su mala actuación en la primera fase, a continuación consiguieron 
22 goles en sus tres partidos siguientes.

Las ligas locales de pádel y fútbol sala están próximas a co-
menzar y ya informaremos del desarrollo de las mismas.

Con la llegada del mes de septiembre, época de la recolec-
ción de la uva y de fiestas patronales, también se inicia la nueva 
temporada deportiva 2015 – 2016 en donde los distintos equipos 
federados de Infantes comienzan a dar sus primeros pasos, así 
como se ponen en marcha distintas competiciones deportivas por 
parte de la Concejalía de Deportes.

El fin de semana del 19 y 20 de Septiembre se celebró el 
VII Torneo Nacional de Fútbol-8 Base de Villanueva de los 
Infantes, que sirvió como colofón a las actividades deportivas 
organizadas por la Concejalía de Deportes para el Verano 2015.

Con un tiempo muy agradable que acompañó durante todo el 
fin de semana, los distintos equipos participantes de categorías 
benjamín, alevín y femenina sub-15 hicieron las delicias del un 
numeroso público que llenó las gradas del Campo de Fútbol “San 
Miguel”.

Esta edición, contó con la novedad de desarrollarse en fútbol-8, 
en lugar de fútbol-7 como venía siendo habitual. Además contó 
con la presencia de 8 equipos locales (4 benjamines, 3 alevines y 
femenino) 16 equipos provinciales (Puertollano con 4 equipos, 
La Solana, Villahermosa, con 3; Daimiel, Santa Cruz de Mudela 
y Torrenueva con 2); 4 fueron los equipos regionales (Albacete 
aportó 4 equipos, todos ellos del Club Al-Albasit); y 8 nacionales, 
con la comunidad madrileña aportando 4 equipos (2 Rayo Valle-
cano y otros 2 Getafe C. F.), 2 aportó la comunidad andaluza con 
los equipos benjamín y alevín de C. D. Tosiria (Torredonjimeno 
– Jaén), más otros 2 que aportó la comumindad valenciana (los 
dos equipos del potente Club Mislata U. F.)

El sábado 19, en una jornada muy madrugadora, y con gran can-
tidad de partidos por di las categorías Alevín y Femenina Sub-15.

La categoría Alevín contó la presencia de 16 equipos, los 
cuales fueron distribuidos en 4 grupos de 4, y que jugaron una 
Iiguilla a una vuelta de todos contra todos. Tras la disputa de esta 
fase, y según la clasificación obtenida, los primeros clasificados 
de cada grupo disputaban la Copa Oro, los segundos la Copa de 
Plata  y los terceros y cuartos la Copa de Bronce.

En Copa Oro se impuso el equipo de valenciano de Misltata 
U.F. que se impuso en un bonito encentro a los jienenses del C. D. 
Tosiria por 3 a 1. Por el 3º y 4º puesto se enfrentaron Al-Basit y 
Rayo Vallecano, imponiéndose cómodamente el equipo madrileño.

En Copa Plata, el Carmen Daimiel “A” venció en los penaltis 
al equipo solanero de Informática Alhambra en la final, mientras 

Crónica deportiva

Benjamines de los equipos de La Cuesta A y B
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Club de Fútbol Infantes
2ª AUTONÓMICA

Jornada 1: C.F. INFANTES 0 - ALDEA DEL REY 1
Comienzo de una nueva temporada de nuestro equipo en la 

Segunda Autonómica, ante un rival que ha vuelto a fundarse 
después de varios años sin estar en el futbol federado. El equipo 
no arrancó con demasiada buena suerte ya que, aunque el equipo 
visitante se quedaba con un hombre menos en la primera parte, 
fue muy superior a los chicos de Salcedo, que ya es su tercera 
temporada al frente de este club. El gol visitante llegó en el último 
minuto de partido de falta tras varios rechaces en el área pequeña. 
En este primer partido se pudieron ver algunas de las caras nuevas 
de esta temporada que presenta el equipo de  nuestra localidad.

Jornada 2: ATL. PUERTA DE TOLEDO 3 - C.F. INFANTES 0
Segunda derrota consecutiva del club, esta vez fuera de casa. 

El equipo local se adelantó en la primera parte con un tanto de 
penalti, aunque en los primeros compases de partido el Infantes 
gozo de varias ocasiones que fueron falladas por Fernández y el 
solanero Kikillo, que nada más empezar la segunda parte tuvo 
un uno contra uno contra el portero y la volvió a errar. Al final 
el equipo dio un paso para adelante buscando el empate y en dos 
contras el equipo local sentencio el partido.

Jornada 3: C.F. INFANTES 3 - SANTA CRUZ 2
Primera victoria de la temporada en casa y primeros tres puntos 

en la competición. El equipo visitante se metió ganando al descanso 
por un tanto a  cero e incluso se puso con 0 a 2 en el marcador. El 
entrenador local cambio el sistema defensivo y puso la defensa de 3 y 
saco 3 delanteros  y el equipo 
desplego 20 minutos de gran 
juego para conseguir remontar 
el partido, primero con un gol 
de penalti de Kikillo y luego 
con dos tantos de Fernández 
que ya se erige en el máximo 
goleador del equipo y sigue 
siendo uno de los pilares del 
equipo de Salcedo.

El equipo sigue trabajando 
para lograr los objetivos de 
la temporada y dar un buen 
juego a todos sus aficionados.

JUVENIL
Jornada 1: C.F. INFANTES 1 - ALMODÓVAR DEL CAMPO 3
Primer partido de la temporada, gran expectación por ver cómo 

funcionaba el equipo juvenil bajo la batuta de la dupla Carmelo 
y Moli en el banquillo. Para empezar equipo de los fuertes, con 
una edad media alta y los locales empezaron teniendo el balón y 
encerrando a un equipo visitante que sabía perfectamente lo que 
tenía que hacer en todo momento, con una táctica clara de ence-
rrarse y buscar las contras para castigar a la bisoña línea defensiva 
infanteña. En  la primera parte hubo ya muchas ocasiones para los 
de casa, pero un despiste de la inexperta zaga rojiblanca supuso irse 
por detrás en el marcador al descanso. En el segundo período las 
huestes de la localidad subieron líneas asumiendo muchos riesgos 
y aunque ello les dio en principio el empate, los de Almodóvar 
ejecutaron perfectamente el arte del contragolpe y sentenciaron el 

 Noticias deportivas

CLASIFICACIÓN 2ª AUT. GRUPO II
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 CDB. PUERTOLLANO ..7 3       2 1 0 9 1
2 CD. PIEDRABUENA.. .7  3  2 1 0 8 2
3 ATL. PUERTA TOLEDO ..7     3  2  1 0 5 1
4 SPT. ALCÁZAR CF. ...6     2 2  0 0 5 2
5 C.D. LA ESTRELLA.....6 3  2 0 1 5 4
6 CC ALDEA DEL REY ...6 3  2 0 1 7 9 
7 DEP. MANCHEGO ...4 2  1 1 0 6 0
8 UD. SANTA CRUZ ...4 3  1 1 1 4 4
9 CF. CALATRAVA ....3 2  1 0 1 5 3

10 POZUELO C.F ....3 3  1 0 2 3 6
11 CF. INFANTES ...3 3  1 0 2 3 6
12 U.D. POBLETE. .... 1 2  0 1 1 3 7
13 C.F. VILLAMAYOR ....0 3  0 0 3 2 7
14 CDE VILLARRUBIA. .0 2  0 0 2 1 8
15 CDB. CINCO CASAS. ..0 3  0 0 3 2 12

choque. Como resumen, cosas buenas en el debut, como el buen 
trato del balón y las ganas de dominar el juego y cosas malas, como 
la ausencia de centrales de verdad o la falta de compromiso de la 
generación del 98, chicos con mucha calidad que tiene que tirar de 
galones esta campaña, pero que se pierden en trifulcas indeseadas 
y en un divismo que no les ayuda en nada. La juventud extrema de 
muchos jugadores, en edad cadete, es un factor a tener en cuenta 
y que en principio será más un lastre que una ayuda, aunque todo 
mejorará, estamos seguros, conforme avance la temporada.

Jornada 2: CALVO SOTELO PUERTOLLANO A 7 - C.F. INFANTES 1
Otro compromiso de aúpa les esperaba a los nuestros en su 

visita a Puertollano, para enfrentarse al coco de este grupo Calvo 
Sotelo A, cuyo nombre clásico ya asusta. Los de la ciudad minera 
fueron superiores desde el comienzo haciendo valer su experiencia 
y buen juego, así como la lógica ventaja física, pero además se 
sumó la discutible labor arbitral, que  con dos decisiones posi-
blemente erróneas al no señalar claros fuera de juego del equipo 
propietario del terreno, arruinó la estrategia defensiva infanteña,  
que conseguía un marcador honroso al descanso gracias a un 
golazo de Manolo (3-1 para los puertollaneros). La segunda parte  
supuso la salida en tromba de los chicos de Moli y Carmelo, con 
los 10 primeros minutos en los que dispusieron de varias ocasiones 
de gol para haber intentado meterse en el partido pero una en una 
de ellas no aprovechada, llegó el contraataque del equipo local 
que acabo en gol y el partido ya sólo se movió en una dirección: 
la marcada por el conjunto rival, que acabó endosándonos 7 goles.

Jornada 3: DEPORTIVO MANCHEGO C.F. 1 - C.F. INFANTES 2
Y llegó un equipo de nuestra liga, por juego y juventud y los 

nuestros no desaprovecharon la ocasión, trayéndose de la capital los 
3 puntos, gracias a un buen trabajo y mucha fe en sus posibilidades.

Primera parte dominada por el Infantes que se adelanto en el 
minuto 21 con un gol del capitán Samuel Castellanos pero el equipo 
“mancheguista” se repuso merced a un milagroso gol justo antes del 
descanso. En la reanudación, los nuestros salieron muy mentaliza-
dos a pesar del mazazo psicológico que había supuesto el empate, 
pero la labor del técnico en 
el vestuario, hizo su efecto 
y los rojiblancos se vinieron 
arriba. La  segunda parte fue 
distinta, muy dura, de mucha 
pelea,  pero en el minuto 82 
José Antonio Lara mete uno 
de sus clásicos  golazos,  des-
de unos 40 metros, que hace 
que lo victoria se viniese para 
Infantes, sumando los 3 prime-
ros puntos de la temporada y 
una buena inyección de moral 
para afrontar a Santa Cruz de 
Mudela, otro de los equipos 
asequibles a priori.

CLASIFICACIÓN JUV. PROV. G. III
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 CDB PUERTOLLANO A.. 9  3      3  0 0 19 1
2 ATL. PUERTOLLANO. ..9 3  3 0 0 12 3
3 ATL. TERESIANO ....  9      3       3 0 0 10 4
4  ALMAGRO CF B. ....9 3 3        0 0 8    2
5 CD VALDEPEÑAS. ...6 3  2 0 1 14 7
6 CF. ALMODÓVAR. ...6 3  2 0 1 11 6 
7 ED. CD. ALMADÉN ... 6 3  2 0 1 9 6
8 CD. CIUDAD REAL B ...4 3  1 1 1 5 5
9 C.F. INFANTES .. 3 3  1 0 2 4 11

10 CD. BOLAÑEGO ....3 3  1 0 2 4 12
11 CDB PUERTOLLANO B  ..2 3  0 2 1 2 3
12 DAIMIEL RACING CLUB. 1 3  0 1 2 3 7
13 EFB. MIGUELTURRA. ..1 3  0 1 2 1 6
14 EFB. SANTA CRUZ. ..1 3  0 1 2 1 15
15 DEP. MANCHEGO...0 3  0 0 3 2 9
16 CD. PIEDRABUENA. 0 3  0 0 3 3 11
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Foto cedida por Manuel Lillo

10
11

Quinta del 57 en el Santuario de la Virgen de la Antigua

En la foto, de arriba a abajo y de izqda. a dcha. aparecen:
1ª Fila: 1.-Julián "Cascarilla" 2.-Pedro Contreras Estacio 3.-Tomás Guerrero Huéscar 4.-Rogelio Valverde

5.-Paco "el Estopero" 6.- Casimiro 7.-Rosario "Lobete" 8.-Manuel Lillo
2ª Fila: 9.-José Luis Plaza Mejía 10.- Miguel "Machote" 11.-"Candiles" 12.-De la Huerta Canillas

13.-Pana 14.-Francisco Merino 15.-? 16.-Juanito. 
3ª Fila: 17.-"El Tizna" 18.-José Moncada.

12
13 14

15
16

18
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El pasado 11 de octubre falleció en 
Villanueva de los Infantes Tomás Gue-
rrero Huéscar, hermano de nuestro amigo 
y compañero en las tareas de Balcón 
Ramón, de la Imprenta Santo Tomás, 
donde se viene imprimiendo desde el 

comienzo de la 
edición nuestro 
periódico lo-
cal Ba lcón  de 
In fan te s .

A todos sus 
f ami l i a r e s  y 
amigos y,  en 
e s p e c i a l ,  a 
Ramón Gue-
rrero Huéscar, 
nuestro pésame 
en tan sentida 
ocasión

DEFUNCIONES:

03-09-2015.-Dª. Ana María Molinero Muñoz.

10-09-2015.- Dª. Carmen Castell Izquierdo, 
fallecido en Jerez de la Frontera.

11-09-2015.- Dª. Isabel Santillana Moreno.

14-09-2015.- Dª. Mariana de la Cruz Villar.

19-09-2015.- Dª. Nicolasa Fernández Fernández.

22-09-2015.- Dª. Isidra Moncada Carrizosa.

22-09-2015.- Dª. Presentación López Guardia.

23-09-2015.- Dª. Carmen Lorenzo Flor.

27-09-2015.- Dª. Mª Antonia Castellanos Molina, 
fallecida en Alicante.

28-09-2015.- D. Eusebio Campos Aleza, falle-
cido en Madrid

Fotos que hacen historia

Pedro López Luna y Valentín Villar en el
paraje Casa de Guerrero

 Obituario

En recuerdo de José Talavera Rodríguez
Hoy es un día triste porque decimos adiós 

no sólo a un tío, a un padre, a un hermano, a un 
esposo, a un amigo; sino también a una gran per-
sona con un enorme corazón siempre dispuesto 
a complacer o a ayudar.

José, sin duda, con lo que más disfrutaba era 
reuniendo a todos sus sobrinos y familiares alre-
dedor de una buena paella, un conejo con patatas 
o, simplemente, unas gachas que con tantas ganas 
e ilusión nos preparaba.

Sólo el hecho de juntarnos y pasar el día en 
su campo que tanto amaba y ofrecerte un tomate 
recién cogido de la mata, hacía que la felicidad 
se reflejase en su cara.

Para él no había nunca un día triste ni nublado, 
siempre había un sol que dejaba entrar por la ventana esa sonrisa que nunca se 
apagaba.

Muchas gracias por aportar tanto en nuestras vidas y por darnos esos bonitos 
recuerdos. No te creas que nos vas a dejar tan fácilmente porque siempre estarás 
en nuestro corazón.

Te queremos.                                                             Virginia Simarro Talavera

Cuando en este otoño de 2015 proliferan las noticias rela-
cionadas con la producción de este cultivo que por lo general 
ha sido marginal en nuestra tierra, el almendro, y que hoy por 
distintos motivos su fruto parece estar en los titulares de algunas 
noticias, traemos al recuerdo esta foto que hace historia. Hace 
historia, pues en nuestra tierra hubo algunos pioneros en el culti-
vo de este fruto hoy tan preciado. Uno de ellos fue Pedro López 
Luna, pues así vinculaba este producto a su propio negocio, la 

Pastelería La Providencia, de donde salía transformado en los 
exquisitos almendrados, turrones, garrapiñadas, peladillas, que 
han hecho siempre las delicias de todos y particularmente de 
los más golosos. 

En la foto Pedro López aparece con el guarda rural, Valentín 
Villar, en la propia parcela  de aquél cultivada de almendros en 
el paraje llamado la Casa de Guerrero, ahora Casasola.

En memoria de
Tomás Guerrero Huéscar
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1960. AGOSTO 
El Sindicato Provincial 

de Ganadería envió una 
circular a todas las alcal-
días de la provincia para 
poner en su conocimiento, 
que el Gobernador Civil 

había autorizado la subida del precio de las 
carnes. 

Estos precios, entrarían en vigor una 
vez sean publicados en el Diario “Lanza” 
de esta capital. 

La Junta de Educación Primaria remitió 
a la Delegación Administrativa la relación 
de vacantes existentes en la localidad. Eran 
éstas: Maestros: Graduada nº 1 dos secciones, Unitaria nº 3, Uni-
taria nº 4, Maestras: Graduada nº 2 dos secciones. 

Para estas vacantes fueron nombrados: D. Honorio Herreros 
Mateos (Graduada nº 1), D. Manuel Rodríguez Tuda (Unitaria nº 
3), D. José María Cuadrado Morales (Unitaria nº 4) Dña. Nieves 
Modia (Graduada nº 2).

El Juez de Instrucción se dirigió a la Alcaldía para que, a la 
mayor brevedad posible, comunicara si el puesto de tiro al blan-
co, que existe en el Estrecho de la Iglesia, está autorizado por ese 
Ayuntamiento. A los pocos días el Ayuntamiento contestó que 
estaba autorizado. 

La Delegación de Información y Turismo comunicó a la Al-
caldía que siempre que la programación de películas se halle 
censurada en su totalidad, abarca a película y trayler. 

El Alcalde comunicó al Jefe de la Agencia Campsa de la pro-
vincia que en relación con la designación de una persona que se 
hiciera cargo interinamente del Surtidor de Petróleo Agrícola en 
esta ciudad, proponía a D. Ricardo Martín Martínez, Industrial y 
con domicilio en Santo Tomás nº 32. 

La Comisión Municipal Permanente aprobó, a propuesta de 
los Sres. Secretario e Interventor accidentales, adquirir una má-
quina calculadora Divisuma “Hispano Olivetti”, al vecino de 
esta ciudad Jesús López Lozano, con destino a las oficinas mu-
nicipales, por un importe total de 22.400 pesetas, pagaderas en 
plazos mensuales de 2.000 pesetas a partir del mes próximo y un 
último de 2.400 pesetas. 

También aprobó la Comisión Municipal Permanente gratifi-
car con 500 pesetas mensuales a D. Francisco Campos Torrijos 
y con 400 pesetas, también mensuales, a D. Antonio Torija Gil, 
auxiliares administrativos de este Ayuntamiento, debido al exce-
so de trabajo en sus Negociados, por haber disminuido conside-
rablemente el personal administrativo, al ser trasladados varios 
de ellos, haber fallecido otros y alguno encontrarse enfermo. 
Esta gratificación sería transitoria y en tanto duren las circuns-
tancias que momentáneamente lo aconsejan. 

Por una instancia suscrita por D. Francisco Muñoz Patiño, so-
licitando 15 días de permiso, podemos haber que en esa fecha ya 
era Médico Titular de A.P.D. del Ayuntamiento. 

El Sr. Juez Comarcal Sustituto comunicó a D. Arnaldo Se-
rrano Simarro, como Secretario de la Junta Local de Enseñanza 
Primaria, que se venía observando en el Registro Civil que por 
las distintas Escuelas de la localidad, no se da cumplimiento a lo 
dispuesto en el artículo 163 del Reglamento de la Ley de Regis-

Años de emigración
y crisis

Villanueva de los Infantes 
durante el Franquismo II 

1960-1975 (10)

por Jorge Solís Piñero

tro Civil de 14 de noviembre de 1958, respecto 
a la expedición de inscripción de certificados de 
Estudios Primarios. 

La Alcaldía solicitó al Sr. Juez Comarcal una 
relación de todos los varones nacidos en esta lo-
calidad, así como los que hayan fallecido poste-
riormente, para las operaciones de alistamiento 
del reemplazo de 1961 y que nacieron durante 
el año 1940. 

En los mismos términos se remitió otro ofi-
cio al Sr. Cura Párroco. 

El Alcalde envió un oficio al Jefe Provincial 
del S.N.T., rogándole que autorizara a la fábrica 
de harinas de esta ciudad, propiedad de la Sra. 
Viuda de D. Juan Antonio Rodríguez, molturar 

30.000 kilos de almortas, con destino al abastecimiento de la 
población. 

La Alcaldía comunicó 
al Gobernador Civil que 
tenía el honor de adjuntar-
le la instancia elevada V.E. 
por el Secretario del Ayun-
tamiento de Valdepeñas D. 
José María Palop Marín, 
en la que solicita le sea 
acumulada la Secretaría 
de este Ayuntamiento, una 
vez informada por el Al-
calde, según se ordena en 
el escrito Nº 777 de fecha 
26 de julio último. 

El Alcalde suscribió una instancia dirigida al Presidente de 
la Diputación Provincial solicitando que le fuera concebida la 
cantidad de 565.134,66 pesetas como subvención para cubrir el 
presupuesto de abastecimiento de aguas y para la instalación de 
una bomba vertical en sustitución de las horizontales actualmen-
te en uso. 

La Comisión Municipal Permanente acordó por unanimidad 
requerir a los vecinos Pedro G. C. y Alfonso R. M., residentes en 
la calle Pío XII, para que en el improrrogable plazo de dos me-
ses, rehicieran las obras que habían realizado en sus domicilios, 
que según los informes del Sr. Aparejador Municipal, se habían 
efectuado sin el necesario permiso y sin la debida estética que el 
Sr. Aparejador recomendaba. 

La Delegación de Industria, en el acta de inspección de insta-
lación eléctrica, en la subestación transformadora de las Aguas 
Potables, ordenaba que, con la máxima urgencia, se efectuaran 
las siguientes obras: 

Cierre protector.-Esta pantalla metálica estará puesta a tie-
rra, con el circuito de protección precisamente. 

Puertas.-Deberán abrir hacia el exterior. 
Maniobra.-Debe estar el esquema eléctrico de conexiones de 

la instalación, así como un ejemplar de las instrucciones gene-
rales de servicio. 

El Presidente del “Círculo La Tertulia” D. Delfín Fernández 
Ocaña, elevó una instancia al Ayuntamiento solicitando que le 
fuera cedido el inmueble, propiedad del Ayuntamiento, sito en la 
calle General Pérez Ballesteros nº 1, donde actualmente están el 
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Depósito Municipal y Centro 
Rural de Sanidad, para insta-
lar en él las dependencias de 
dicho Círculo. El Pleno Mu-
nicipal acordó acceder a lo 
solicitado siempre que la Me-
moria y Proyecto de Obras, 
que pretendan realizar para 
acondicionar debidamente 
el edificio, y que la Socie-
dad solicitante estuviese de 
acuerdo con las condiciones 
de renta que en su día se fije, 
así como las demás que se 
pudieran establecer. 

La Diputación Provincial 
comunicó que había conce-
dido a este Ayuntamiento la 
cantidad de 75.000 pesetas 
para pavimentar el segun-
do tramo de la calle de José 
Antonio Primo de Rivera, y 
denegado el préstamo solici-
tado de 115.000 pesetas, para 
construcciones escolares. 

La Jefatura Provincial de 
Ganadería comunicó que se-
gún la circular Nº 304 de 27 
de julio pasado, las materias 
contumaces (pieles, cueros, 
lanas, etc.) para su expor-
tación, serán debidamente 
desinfectadas en el punto de 
origen, lo que se garantizará 
con el correspondiente certi-
ficado del Veterinario Titular 
del Matadero Municipal. 

El Alcalde comunicó al 
Delegado Provincial de Tra-
bajo que con motivo de cele-
brarse las Ferias de la ciudad 
durante los próximos días 28, 
29 y 30 de los corrientes, y 
habiéndose señalado este últi-
mo día para la celebración del 
Día de la Provincia, ruego a 
V.I. ordene sea considerado el 
mismo como festivo a todos 
los efectos en la localidad. 

El Alcalde remitió a la 
Comisión de Obras una ins-
tancia, para que fuera amplia-
mente informada, en relación 
con la petición formulada 
por doña Francisca Limon-
che Castillejos para instalar 
una Estación de Carburantes 
a la salida de la carretera de 
Fuenllana. 

Haciendo “zapping” en televisión conecté con un programa 
musical donde emitían una canción que dice, “Sevilla tiene 
un olor especial” y, después otra que decía “Como hemos 
cambiado”. Por asociación de ideas, me vino a la mente como 
han cambiado los olores de nuestro pueblo en 60 años.

Las calles de Infantes, en los años de mi infancia, olían 
a barro, cuando llovía, o a polvo, en tiempo de sequía, pues 
muchas de ellas eran de tierra y bastantes sin acerado. Olían a 
“cajoneras” de caballerías, de las muchas que transitaban por 
ellas; olían a cieno, pues el vecindario arrojaba las aguas sucias 
por los albollones, que comunicaban los corrales con la calle; 
olían a sirle de ovejas y cabras, que las recorrían y olían a basura, 
cuando las gentes, en la época de arar, vaciaban sus basureros 
y dejaban su contenido en la calle, haciendo montones, hasta 
que eran acarreados a los campos para utilizarlos como abono.

Durante la vendimia, el pueblo entero, olía a mosto y a 
uvas de los carros y galeras, que hacían cola en las entradas 
de las numerosas bodegas.

Durante la recogida de la aceituna, el pueblo olía a alpechín.
En el periodo de las matanzas, había una mezcla de olores 

que invadían todo el pueblo. Olía a cebollas cocidas, a aliagas 
quemadas para “churrascar” los cerdos sacrificados, a sangre, 
a morcillas recién hechas, a ajo pringue y fritanga de vísceras.

Durante la siega, olía a mies amontonada en las eras y, cuando se aventaba, llegaba el olor del 
polvo de la paja.

Tampoco las casas olían igual que ahora. Principalmente olían a humo y a hollín de las cocinas 
de lumbre, que había en todas las casas; olían a picón o carbonilla de los braseros de las mesas 
camillas. Otras olían a petróleo, con el que se cocinaba en el “infernillo”.

Como en la mayoría de las casas no había cuarto de baño y los retretes estaban en los corrales, 
junto a los basureros, durante la noche, la gente hacía sus necesidades en orinales, que se guarda-
ban bajo las camas y después se vaciaban en el basurero pero, mientras tanto, se olía a orines y a 
deposiciones sólidas.

Después de ventilar las casas, éstas olían a leche recién cocida y a pan tierno o churros, luego a 
puchero puesto en la lumbre con habichuelas, cocido, “guisao” o verduras puestas a cocer, coliflor, 
col, acelgas, espinacas, etc.

Otra dependencia de casi todas las casas era el corral, donde también había olores especiales. 
Olían a gallinas y gallinazas, a las cuadras, sobre todo la del o los gorrinos, con su perfume a purines 
y el olor especial del basurero, con excrementos de todo tipo de animales, incluidos los racionales.

Las tiendas tenían un olor característico, una mezcla de olores fuertes y otros dulzones, que les 
daban una característica especial. Allí se mezclaban el olor de los productos, que estaban expuestos 
a la vista y sin envasar; el olor a bacalao, pimentón, canela, pimienta, sardinas de cuba, ajos, pan 
de higos, queso en aceite, embutidos, chocolate, café, azúcar, aceite, que se vendía a granel, etc. 
Esa variedad de olores, daba una sensación entre mareante y placentera.

También las personas tampoco olían igual. Había poca higiene, sobre todo en los hombres, por 
falta de agua y por falta de costumbre. Lavarse la cabeza era cosa no acostumbrada, se lavaban los 
pies, normalmente los sábados, día que también acostumbraban a ir a la barbería. Había quien no 
se cambiaba de calzoncillos hasta que éstos estaban como el papel de las magdalenas.

Las mujeres se aseaban más, sobre todo las jóvenes, pero tampoco era una higiene a fondo como 
la que puede hacer una buena ducha con un buen gel. Muchas, para disimular el olor usaban colonia 
“Maderas de Oriente”, que tenía un olor tan penetrante, que la utilizaban los maquis para despistar 
a los perros de la guardia civil.

Que un hombre oliera a chotuno, no estaba mal visto e, incluso, era alabado. Una señora, de edad 
y clase media, con cierta formación, decía por aquellos años a un amigo mío: “Para que un hombre 
sea un hombre, debe oler a vino, a tabaco y a mierda”. Y mi amigo con cara de circunstancias y 
tímidamente, respondió: “No, a mierda, no”.

Sí, efectivamente, el pueblo no huele igual que a mediados del siglo pasado. Y es que todo 
evoluciona, no sólo los avances científicos y tecnológicos, sino también en cosas, que nos parecen 
insignificantes, pero que tienen su importancia y que forman parte de la pequeña historia.

Jorge Solís Piñero 

Ha cambiado hasta el olor
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Colaboraciones
IV CENTENARIO

1. Introducción
No es mi intención, porque tampoco es mi especialidad, entrar 

en interpretaciones de la compleja obra del Quijote. Ni elucubrar 
sobre el mundo imaginario que en la novela se va deshilando. 
Más bien esta ocasión me ha dado pie a reflexionar y, ante todo, 
platearme algunas preguntas. Desde la pervivencia todavía en el 
siglo XVI de unas novelas de caballería, a las que en principio 
Cervantes satiriza, por la enorme difusión que proporcionó la 
imprenta a un género medieval, con los antecedentes castellanos 
que, para algunos beben de los “romans courtois” de la Gran 
Conquista de Ultramar y el Caballero Cifar. 

Y desde esa esquizofrenia caballeresca, que es la del propio 
pueblo español, que se mueve entre una época de apogeo y el 
inicio de una profunda crisis, en que don Quijote se aferra a los 
más altos valores, mientras que la obra en su momento provo-
có la risa agradecida de sus contemporáneos, me 
planteo si el protagonista de la novela, y/o  Cer-
vantes, se mueve ya en pleno Renacimiento entre 
el fracaso de los caballeros y la reivindicación de 
unos valores caballerescos.

Abordando en la novela la caballería desde 
distintos ámbitos, que a veces se fusionan y se 
confunden. Con la presencia de caballeros reales, 
representados de la forma más acabada por las 
órdenes militares, la de caballeros imaginarios y 
la de caballeros reales que  se comportan  como 
los de ficción. 

2. Caballeros reales
En el primer caso, Cervantes, con un bagaje 

cultural que parece estar muy por encima de lo 
que social y profesionalmente le correspondería, 
a lo largo de su novela nos muestra una galería 
de héroes y caballeros reales confundidos con los 
imaginarios, como el Cid, entre otros. Y destaca a 
los de las Órdenes Militares, con mención expre-
sa a las de Santiago y Calatrava, por este orden.

Es verdad que critica a los caballeros de esas 
corporaciones que lejos de sufrir los rigores de 
tiempos pasados se envuelven en brocados y 
damascos y hasta, como militar ¿pudo sentir la decepción de 
que no fructificaran los impulsos de Felipe II de hacer resurgir 
aquella caballería a la que encargarle la defensa interna de Es-
paña? Pero, a la vez, en la experiencia vital de Cervantes está el 
esfuerzo de estos caballeros en 1571 en Lepanto. Tuvo contac-
to personal con los de Malta, bajo el mando de Juan de Austria, 
el gran héroe cuya estela se apagó prematuramente, entre 1571 
y 1575. En una armada en la que el marqués de Santa Cruz y 
Luis de Requesens eran caballeros de Santiago. Orden, y él 
lo sabría muy bien, que siguiendo los preceptos de su ordena-
miento jurídico, seguía dedicándose al rescate de cautivos. 

A la vez que a otras actividades humanitarias, con hospita-
les santiaguistas fundados en el siglo XII, de gran importancia 
y desarrollo como los de Toledo y Cuenca, todavía en activo. 
¿Encontramos visos de nostalgia y hasta de reivindicación, en 
esa España en crisis, no del hecho militar expresamente, sino del 
hecho caballeresco y hasta de una mentalidad?

El mundo caballeresco de Cervantes
por Ángela Madrid Medina

Que el autor del Quijote conoció la historia de las órdenes 
militares y a diversos personajes de las mismas, una caballería 
muy real, así como estos territorios, los de mayor implantación 
de las mismas, está claro. Especialmente el Campo de Montiel, 
el más compacto de la orden de Santiago, el de Calatrava, cuna 
de la misma,  y el Campo de San Juan, donde la Orden tenía su 
priorato de Castilla y León.

Nuestro  autor, por otro lado, recogió la lírica del gran Garci-
laso de la Vega, caballero santiaguista también.  Y seguramente 
leyó al comendador de Montizón Jorge Manrique, entre otros. Y 
si, como parece claro, llegó a su conocimiento la crónica de Juan 
II, uno de sus protagonistas es el maestre de Santiago Enrique de 
Aragón, también poeta, caballero vapuleado, que lo perdió todo, 
hasta la vida, en una profunda crisis política, en medio de la que 
se disiparon en asuntos estériles sus altas cualidades y su muy 

completa preparación. Que sólo pudo mostrar al 
frente del maestrazgo.

¿Conocería también Cervantes la normativa 
de esta Orden? En el dislocado y alterado ritual 
de ingreso en la caballería de don Quijote, pese 
a la degradación burlesca, el carácter religioso 
que impone a la ceremonia pudo tomarlo de las 
órdenes militares, que lo mantenían entonces (lo 
mantienen todavía) con más fidelidad que ningu-
na otra corporación.

¿Cómo concibe Cervantes a través de sus per-
sonajes la paradoja (y puntos de encuentro) entre 
caballería mundana, imaginaria, y la caballería 
real con su ingrediente ético-religioso? Que el au-
tor posee cultura jurídica parece claro  y en la pa-
radoja entre la incapacidad de juzgar de don Qui-
jote, por su búsqueda del ideal, y el sentido común 
que Sancho lleva a su gobierno puede que llegue 
a conseguirla, cumpliendo otra obligación del ca-
ballero. Los establecimientos del infante Enrique 
para la orden de Santiago son antológicos.

En el amor, un ingrediente más de los caballe-
ros andantes, tampoco es completamente al uso, 
cuando  ¿vuelve a mezclar lo real con lo imagi-

nario?, con una castidad que no me arriesgo a relacionarla con 
la orden de Santiago, aunque era de general conocimiento en la 
época el precepto de  castidad conyugal de la misma. Y a la vez 
se deja subyugar por el amor cortés. Y espera la recompensa de 
su dama, que era frecuente el obsequio por parte de ella de una 
flor o una cinta. Aunque, desdeñosa, podía rechazar al enamora-
do, ¡tan fina ella!, incluso con un eructo. Mientras que el amante 
frustrado cae en la tristeza amorosa y llega a vestir de negro. Lo 
vemos en la lírica del S. XV, por ejemplo,  en el Cancionero de 
Stúñiga. Y en nuestro Caballero de la Triste Figura, para quien el 
amor por Dulcinea, según los románticos, pudo ser otra evasión 
de la realidad.  

El maestre don Enrique fue también un caballero enamorado, 
al que no resultó fácil  casar con la infanta Catalina. Un matri-
monio sin fisuras, roto por la muerte de ella cuando después de 
años de espera alumbró a un niño, que nació muerto. El marqués 
de Santillana utiliza también el recurso de la tristeza amorosa 
ante el enorme dolor de don Enrique.

Caballero de la Orden de Santiago
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3. Caballeros que viven como los de 
ficción

Sobre caballeros imaginarios es mucho 
lo que se ha escrito. Pero existen también 
los que siendo reales viven como los de 
ficción. Y aquí encontramos a Gutierre de 
Quijada, a quien el hidalgo manchego deci-
de hacer su antepasado por línea agnaticia.

A don Gutierre lo encontramos imbuido 
del espíritu de aventuras cuando acude al 
Paso Honroso de Suero de Quiñones. En 
la justa que se desarrolló del 10 julio al 9 
de agosto de 1434, entre los que acudieron 
al desafío estaba un plantel de caballeros 
encabezado por él.

El segundo de Quiñones era Lope de 
Stúñiga, a quien Cervantes pudo conocer 
al menos por su calidad de poeta (Cancio-
nero de Stúñiga) y que corría aquel peligro 
en servicio de una dama, que le daría como 
premio por cada arma que venciese  (en total 
diez lanzas rotas de sus seis contrincantes) 
una rama de agramonia, que era su divisa.   

En cuanto a la justa del día 20 de julio 
de 1434, jueves, un plantel de diez caba-
lleros con Gutierre de Quijada a la cabeza 
acudían al Paso Honroso del Puente de la 
villa  de Hospital de Órbigo, en el Camino 
de Santiago, defendido por Suero de Qui-
ñones, con el que se enfrentó Quijada.

Pero es una época convulsa, de crisis 
profunda. Y esta aventura caballeresca 
debe inscribirse en un contexto más amplio. 
El hecho de que don Qutierre se posiciona-
ra en el bando de Juan II y su condestable 
Álvaro de Luna le proporcionó la amistad 
del monarca, el ascenso social y una serie 
de donaciones. 

Menos favorecidos fueron los Quiñones 
que se enfrentaron a Quijada no en una jus-
ta, sino que mantuvieron una rivalidad te-
rritorial nada imaginaria. Pero todo eso no 
cabría en este espacio y es ya objeto de un 
estudio que, con diversa documentación, 
estoy preparando sobre el “antepasado” de 
don Quijote. 

Hace años apuntó Martín de Riquer la 
posibilidad de una motivación política para 
esta defensa del Paso por parte de caballe-
ros de la Corona de Aragón, reflejo de la ri-
validad en sus fiestas del bando del condes-
table Álvaro de Luna y el de los Infantes de 
Aragón. Hasta  pudo estar impulsado por el 
valido tras el éxito del maestre infante En-
rique en las fiestas celebradas con motivo 
de la boda de su hermana Leonor. 

Tengo intención de profundizar con más 
calma en el estudio de este posible móvil, 
como en el de las disputas entre Quiñones 
y Quijada, y sobre todo en la biografía de 
Gutierre. Pero eso debe quedar para otro 
momento. 

Sabemos que el mundo es cada día más diverso y que el poliedro 
refleja la confluencia de todas las culturas; de ahí, la importancia de 

avivar la concordia de las palabras, la tolerancia de los verbos, el encuentro de los co-
razones, lo armónico del arte, el pentagrama de los sonidos, el espíritu de la ciencia, la 
conciencia de los saberes y hasta el aliento de la poesía. En las pupilas del tiempo nada 
se disuelve. Tampoco nada se destruye. Se reintegra todo en los lenguajes de la vida. 
O lo que es lo mismo, en la lengua de toda existencia que perdura más allá de nues-
tros tiempos. Quizás tengamos que buscar otras perspectivas más amplias, para que 
nuestros sueños vuelen más perennes y abarquen lo íntegro. Porque sí, somos únicos; 
y, en ese absoluto, está precisamente caminar constantemente juntos, con ánimo cons-
tructivo, sin resentimientos, con más alma que cuerpo. Por tanto, es hora de cambiar 
las armas por las palabras; las palabras por las acciones; y las acciones por la unión y 
la unidad. Hace falta, en consecuencia, que cada individuo piense más en sus análogos 
que en sí mismo. Sin duda, será el mejor pensamiento a enhebrar en la especie. 

Cualquier reflexión no es más que un verso en medio de una larga noche de sensa-
ciones; pero este verso lo es indiviso, y lo será indiviso inmortalmente. Por eso, a mí 
se me ocurre pensar, ahora que Naciones Unidas celebra durante este mes el Día del 
idioma español; y más concretamente el doce de octubre, en la dinámica creativa de 
lo hispano, en su fuerza de expansión y en su vasta experiencia cultural. La confluen-
cia hispanista ha sido una realidad a lo largo y ancho de nuestro convivir. Considero, 
pues, que está muy bien promocionar y apoyar aquellas iniciativas que promuevan 
el plurilingüismo y multiculturalismo, así como activar el uso de lenguas, como la 
española, que ha servido tanto para reencontrarnos como para entendernos. Ya en su 
tiempo lo reafirmaba el inolvidable pensador, Miguel de Unamuno, de que "la lengua 
no es la envoltura del pensamiento sino el pensamiento mismo".  Con el tiempo, 
evidentemente, la "Hispanosfera" se ha convertido en una fuerza viva de confluencia 
en todo el planeta, cuestión vital para robustecer el horizonte de los valores comunes 
de un mundo global.

De hecho lo hispano, por su naturaleza, se adapta perfectamente para suscitar toda 
forma de cultura de encuentros, máxime cuando compartimos el uso de la lengua más 
de quinientos millones de hispanohablantes en el mundo, con una historia tan enri-
quecedora como cautivadora.  A este respecto, resulta verdaderamente gratificante, 
que el dieciséis de septiembre de 2013, quedara constituida formalmente el "Grupo 
de Amigos del Español en las Naciones Unidas", animados por el creciente empleo 
del español como idioma universal y, como tal, vehículo para la paz, el respeto a los 
derechos humanos y el desarrollo social y económico entre los pueblos que lo ha-
blan. Con su firma, los representantes de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Costa 
Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Guinea Ecuatorial, Honduras, 
México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Ve-
nezuela recordaron que el español es uno de los seis idiomas oficiales de las Naciones 
Unidas e idioma de trabajo de la Asamblea General, del Consejo de Seguridad y del 
Consejo Económico y Social.

La proyección lingüística y cultural de lo hispano, más allá de los límites europeos 
y a partir de nuestra propia pluralidad, ineludiblemente es una buena referencia para 
la construcción de un mundo más acorde con la convivencia pacífica. Por otra parte, 
el referente del doce de octubre para evocar el encuentro de dos mundos: Europa y 
América, ha tenido una enorme importancia para la humanidad y para España; puesto 
que fue este país el que abrió la comunicación entre Occidente y el continente ame-
ricano. Por todo esto, pienso que es saludable para todos evocar nuestros comienzos, 
fortalecer nuestras raíces, para llegar a ser nosotros mismos, en un orbe que es de 
todos y de nadie. Téngase en cuenta que sólo los grandes soñadores, que verificaron 
su propia historia con sus andares poéticos, han podido cambiar la historia. Llegará 
el día en que después de compartir el espacio, los vientos, el sol y la luna; aprove-
charemos las energías del afecto para sentirnos bien. Y ese día, descubriremos al fin, 
que el fuego que necesitamos para no morirnos de frío, únicamente tiene un nombre: 
el amor. ¡Ámense mucho!.

Algo más que
palabras

La confluencia
hispanista,
una fuerza vivaVíctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net
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A veces construir una plaza pública con-
siste en acostumbrarse a reunirse en torno a 
un árbol o un edificio con suficiente entidad 
como para atraer el interés del vecindario. 
Y alrededor del mismo va desarrollándose la 
vida pública.

Como en casi todos los pueblos surgidos 
de la Edad Media. Momento de auge expan-
sivo de la Iglesia Católica, los grandes tem-
plos del Campo de Montiel, además de ser 
la referencia espiritual, conjuntaban en sí y 
en su entorno toda la actividad social de la 
villa. Desde los días de mercado, hasta los 
ajusticiamientos públicos, pasando por la ce-
lebraciones populares u oficiales.

Los mercaderes, arrieros, hortelanos, ga-
naderos y gremios artesanos requerían de 
cierto cobijo que facilitase la exposición y 
venta de productos resguardados de la lluvia y el sol. Así, como 
todas las cosas nacidas de la necesidad y el utilitarismo, se fue-
ron configurando calles y espacios abiertos, jalonados de por-
ches o soportales. En un principio con materiales improvisados o 
incluso reaprovechados de acarreo, expoliados o reutilizados de 
otras edificaciones. De ahí la variedad de pies derechos, colum-
nas y pilares de muchas de las plazas y calles castellanas.

La plaza Mayor de Villanueva de los Infantes, en la actua-
lidad elegantemente compuesta por la presidencia de la gran 
iglesia de San Andrés a cuya derecha gobiernan las Casas Con-
sistoriales, a la izquierda observan las residencias del vecin-
dario y frente a ella las galerías de privilegio para asistir a los 
numerosos eventos.

El paso del tiempo nos informa en cada una de sus piedras 
todo lo que ha acontecido, que por supuesto apoyado en la con-
secuente documentación se irá desgranando hasta el último deta-
lle de su consecución, desde el origen hasta el magnífico aspecto 
que hoy la erige como una de las más bellas de todo cuanto pueda 
esperarse de una plaza europea surgida de la Cultura Occidental.

 Como si fuéramos capaces de imaginar mentalmente la her-
mosura de la españolísima Romanza del “Concertino para Gui-
tarra y Orquesta” de Bacarisse; así de bien, podremos asistir 
al irrepetible espectáculo de ver sucederse en el transcurrir del 
tiempo las diversas etapas y vicisitudes que han creado tan mag-
nífico recinto urbano.

Dejando hablar a las piedras y permitiendo oportunidad a los 
investigadores interesados en el tema, abrimos las puertas de 
par en par de esta grandiosa obra trazada por la creación de una 
ciudad, diseñada por los acontecimientos históricos y construida 
por los avatares sociales.

 La sorpresa más notable y la más concurrente es que literal-
mente, como ya dije hace un año en un artículo que anunciaba el 
Festival de los Patios, es que aquí, en la plaza Mayor, se advierte 
el primer y más noble patio de la ciudad. De una ciudad-patio, 
patio que auténticamente contiene uno en su principal espacio 
público.

Curiosidades del destino y de la historia se han asociado para 
que el patio se convierta en la seña de identidad más identificativa 
y la vez mejor mimetizada con la estructura urbana de Villanueva 

de los Infantes. Carlos Javier Ru-
bio, nos describe muy gratamente 
en su guía, las características prin-
cipales del estilo y el arte que los 
edifica para utilidad de los residen-
tes y placer de los visitantes.

Gracias a otro de esos vecinos 
enamorados de su ciudad. Con 
la colaboración de Pedro Manuel 
González, he podido comprobar 
con sorpresa cómo la actual imagen 
de la plaza Mayor, procede efecti-
vamente de un patio conventual.

Abro la puerta con mucho gus-
to y con la pasión de aquellos que 
amamos el respeto por el arte y la 
belleza, para poner en valor una 

Literalmente, un patio
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El padre Kelly -quien gustaba subrayar que su ingreso a la orden 
Ermitaños de San Agustín, se había producido un jubiloso día 8 de 
septiembre de 1934, casualmente coincidente con la celebración de 
Nuestra Señora de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba- a instancias 
de Spirale, en 1948 se había doctorado en Filosofía y Letras en la Uni-
versidad de La Habana con una tesis que marcó antes y después en los 
estudios de historia del arte en la isla: La arquitectura religiosa en La 
Habana del siglo XX. Bajo su rectorado se fundaron oficialmente las 
primeras facultades de psicología y de economía en Cuba y también 
por primera vez se abrieron como carreras ingenieriles la química 
y mecánica. Apoyó la orientación visionaria de la formación de los 
farmacéuticos orientada hacia los estudios en bioquímica y, como era 
de esperar, concedió atenciones especiales a la carrera de arquitectura. 
Puso al servicio de la industria nacional una organización de nuevo 
tipo llamada Buró de Patrones de Calidad que supervisaba productos 
cubanos y expedía certificados de excelencia. Abrió el primer labora-
torio de biología marina destinado a mejorar la producción pesquera y 
la riqueza de los mares que nos rodean. Creó un apartado de estudios 
latinoamericanos con titulación de Master of Arts en lengua española, 
destinado a estudiantes extranjeros y apoyó la edición de la revista 
Ínsula -órgano estudiantil- cuyo título propuso acorde con la gracia 
ambivalente que le causaba el carácter insular de esta novel nación y 
el Sancho Ínsula, protagonista y paradigma de la actitud cervantina 
ante la vida y de los estudios cervantinos. Pero tal vez lo más nove-
doso fue la aplicación de un sistema de consejería anglosajón, hasta 
entonces desconocido en el mundo universitario hispano, el cual se 
fundamentaba en la asignación para cada estudiante de un profesor 
in loco parentis -en lugar de sus padres- que ayudaba a solucionar 
dificultades tanto académicas como personales y otorgaba seguridad 
y confianza tanto al propio educando como al sistema de enseñanza 

Discurso de presentación del señor
don Miguel Castro Muñiz

en su condición de miembro de la
Univesidad Libre de Infantes Literaria, 

de Pensamiento Científico y de las
Artes Santo Tomás de Villanueva (y 3)

vez más, el gran tesoro monumental, histórico y artístico 
que es Villanueva de los Infantes.

Los amables propietarios de la casa situada en la ca-
lle Monjas Franciscas,18 me han permitido observar con 
detenimiento, con metro y con lupa, cómo efectivamente 
de aquel claustro han salido las trazas, los pilares y las 
dovelas que dan carácter clasicista a la plaza.

Alguien encontrará algún día los documentos que cer-
tifiquen que bien durante la Invasión Francesa, o bien tras 
la Desamortización de Mendizábal, se reutilizaron tres 
pandas de arcos, de tres de las crujías del claustro de las 
franciscanas, para urbanizar los soportales de las Casas 
Consistoriales y parte de la fachada del otro lado de la 
plaza, frente a éstas. Incluso pueden distinguirse los arcos 
rebajados, de mayor amplitud ubicados en esa zona de la 
plaza, gemelos de uno que todavía permanece en la parte 
existente del claustro original donde estuvo el convento.

Los pilares toscanos hablan por sí mismos. Exactos a 
los de la plaza, iguales a los que quedan cubiertos de cal 
en lo que fue el recinto claustral.

En la plaza se han labrado los arcos con molduras en 
el intradós. Distinguiendo algunos de nueva factura. Si 
no me fallan los cálculos el claustro pudo estar compues-
to por veintiocho arcos. En la actualidad contando los de  
la plaza y los originales que restan en la casa de la ca-
lle Monjas Franciscas, todo consta de veintiocho arcos 
realizados en labra de piedra y el resto de estructura de 
mampostería revestida de enfoscado. Tanto el número de 
pilares como el de arcos coinciden con el que cualquier 
arquitecto puede reconstruir virtualmente.

Os invito a descubrir los pilares originales de los rehe-
chos exprofeso durante la remodelación de la plaza. Os 
convoco a sumar un capítulo más de la artística historia 
del pueblo más emblemático del Campo de Montiel y uno 
de los más atractivos del país.

Cuanto más conozcamos nuestro patrimonio más lo 
valoramos, más lo disfrutamos. Mejor lo compartimos 
y mayores perspectivas de conservación. Aquí tenéis un 
capítulo en blanco para aquellos que deseen indagar acer-
ca de los acontecimientos cotidianos que edifican nuestro 
entorno y revalorizan nuestra tierra tan cervantina, con la 
dignidad que merecemos.

Salvador Carlos Dueñas Serrano

Estado actual ruinoso de la capilla 
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en su total funcionamiento. Otra novedad era la no obligatorie-
dad de los estudiantes no católicos a insertarse en los programas 
complementarios de estudios religiosos y teológicos26.

Durante el bienio de 1957 a 1959, las universidades públicas 
fueron cerradas dado el papel predominante y decisivo del estu-
diantado en la lucha insurreccional contra el gobierno de facto 
de Fulgencio Batista, quien como medida cautelar, dictaminó 
retirar las partidas presupuestarias a la enseñanza superior. La 
Universidad de Villanueva no cerró. No necesitaba hacerlo por-
que no dependía del dinero público para su funcionamiento27. 
Ello fue erróneamente considerado como un desentendimiento 
del trascendental momento en que se hallaba sumida la nación 
y al triunfo revolucionario de 1959, el claustro comenzó a sufrir 
embestidas del nuevo gobierno, particularmente contra el padre 
Kelly, injuriado al extremo de considerársele persona non grata 
y conminársele al exilio28. Su destierro transcurrió como misio-
nero en comunidades intrincadas de Chile y Perúl29, y en 1985 
fue reclamado por antiguos estudiantes de la Universidad para 
que pasara su vejez en Miami, en el monasterio agustino de San 
Lorenzo de la Saint Thomas University, donde transcurrieron sus 
últimos días y falleció en el año 2006.

La Universidad cerró definitivamente sus puertas el martes 2 de 
mayo de 196130, durante el llamado proceso de nacionalización 
de la enseñanza31. Su capilla aunque en estado ruinoso, aún per-
manece incólume, antecedida por la estatua decapitada de Santo 
Tomás de Villanueva. Para algunos, ello es muestra de la fuerza 
arbitraria que sesgó a una venerable y libre institución docente, 

26. Universidad de Santo Tomas de Villanueva. Contribución a la historia 
de sus diez primeros años. - Edward McCarthy, José Manuel Pérez Cabrera 
y Margarita Cóndom Ces tino, eds. - Ramiro Guerra y Sánchez, prol. - La 
Habana: Úcar y Garda, 1956. // Véanse además las Memorias correspon-
dientes a los cursos académicos de 1954-55 y 1959-60.
27. La única pecunia otorgada por el Estado consistió en un donativo de 40 
mil pesos para la biblioteca, durante el gobierno de Crau San Martín. Al 
cierre de la Universidad de La Habana en 1958, el gobierno batistiano con-
sideró extraer de sus fondos para traspasarlos a la de Villanueva, pero ésta 
renunció a recibirlos, argumentando su carácter no vinculante con partido 
político alguno.
28. Era ciudadano cubano por naturalización.
29. (1) Adventure in faith: The story of the Chulucanas Prelature / John J 
Kelly. - New York: Villanova University, Augustinian Historical Institute, 
1989. - (Cassiacum Studies in Saint Augustine and the Augustinian Order, 
Vol. IX). // Chulucanas, provincia de Morropón, departamento de Piura, 
Perú. // (2) Morropón Mission Letters I John J Kelly. - Augustinian Mis-
sions, 1996. - 219 pp. // Colección de cartes que describen las actividades 
de la misión agustina en Morropón, durante el período de 1976 a 1995.
30. Antes pasó por un calvario de leyes revolucionarias, como la número 
11 de 1959, mediante la cual se anulaban a todo título y nota expedidos por 
universidades cubanas a partir del 30 de noviembre de 1957, cuando fue 
clausurada la Universidad de La Habana. Esta exagerada ley fue modificada 
por la número 681 de 1961 la cual disponía que sólo se invalidaran por dos 
años y que las notas no pudieran utilizarse durante ese bienio a los efectos 
de solicitar exámenes de estado -los cuales nunca llegaron a convocarse-. 
Mediante la misma se extinguen oficialmente las universidades privadas y 
sólo la José Martí fue objeto de una ley especial -la número 350 de 1959-, 
pues sometió a sus títulos y notas a un régimen exclusivo de validez.
31. Durante la invasión por Bahía de Cochinos, la Universidad estuvo 
ocupada por un regimiento miliciano. Los sacerdotes fueron confinados, 
sometidos a arrestos domiciliarios y posteriormente expulsados del recin-
to universitario, al amparo de la Ley de Nacionalización de la Enseñanza, 
promulgada el 6 de junio de 1961.

garante de la más 
rica concurrencia 
de escuelas de 
pensamiento en 
Cuba; para otros, 
es altar y símbolo 
del martirologio 
contemporáneo. 
Recibió el ester-
tóreo rectorado, 
el obispo monse-
ñor Eduardo Boza 
Masvidal -cama-
güeyano de na-
cimiento-, quien 
a posteriori e in-
voluntariamente, 
fue incluido en 
una relación de 
131 sacerdotes 
condenados a pre-
suroso destierro, 
una fatídica no-
che que anuncia-
ba la proximidad 
de un huracán, 
el domingo 17 
de septiembre de 
196132. Quizás fuera la noche más afligida que todos transitaran, 
como la de Jesús en el huerto de Getsemaní, pero a bordo del 
navío Covadonga con destino a La Coruña33. Llevaban consigo 
tan sólo las sotanas de uso diario y una fe inmensa en el mejora-
miento humano.

Pasado medio siglo de desgobierno comunista, el noventa por 
ciento del indómito pueblo cubano continúa firme en su convic-
ción de la existencia del Dios de los cristianos. Cada vez que 
pasaba a los pies de aquella imperecedera estatua pétrea de la 5ª 
Avenida habanera, pensaba en los santos cefalóforos que con sus 
cabezas sobre las manos siguieron haciendo prodigios; entonces 
e inevitablemente venía a mí la célebre frase de la reina María 
Antonieta, susurrada a sus verdugos ante la filosa guillotina: " 
... pues que coman pasteles". Sean estas palabras recordatorias 
sobre una universidad mártir, una modesta contribución evocativa 
acerca de una historia reciente y latente que no debe languidecer 
en desmemorias.

Muchas gracias por este reconocimiento a título personal y en 
nombre de toda mi familia.

Presentado y dado en la ciudad de Madrid, 
a los 29 días del mes de diciembre de 2014.

32. Entonces Cuba contaba con seis diócesis y 700 sacerdotes para atender 
a seis millones de fieles. Las expulsiones comenzaron con la excusa de que 
eran extranjeros, llegando a reducírseles al número de 200. Se consideraba 
que con ello la iglesia terminaría extinguiéndose.
33. Llegaron el día 27. Durante el trayecto fundaron -sin reglamento y sólo 
adherida a la hermandad compartida- la Asociación de Sacerdotes Cubanos 
en la Diáspora. Al salir del Covadonga un periodista pregunntó a monseñor 
Boza Mosvidal: "¿Parece que Dios se ha olvidado de la iglesia en Cuba?" 
y éste respondió: "Parece que Dios quiere una iglesia cubana misionera".

Estatua de Sto. Tomás parcialmente destruida
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Veganismo
El vegetarianismo se remonta a civiliza-

ciones tan antiguas como la India y Grecia, 
donde ya se practicaban estos usos alimen-
ticios.

 Los vegetarianos no comen carne (inclu-
yendo el pollo y el pescado), sin embargo consumen los 
productos animales que no ocasionan la muerte del animal, 
por tanto la dieta vegetariana puede incluir alimentos como 
leche, yogur, queso, huevo y miel, entre otros.

 Los veganos, además,  no consumen ningún producto 
obtenido de los animales. Los motivos, filosóficos o de ac-
titud ante  la vida, para ser vegano incluyen el rechazo del 

maltrato de los animales en 
cautiverio (por ejemplo la 
práctica común de mantener 
preñadas a las vacas lecheras 
constantemente, o el tener los 
animales en jaulas o lugares 
apretados), y la certeza de 
que los animales producen 
sus respectivos productos 
para su propio uso (la vaca 
produce leche para alimentar 
a su becerro, las abejas pro-

ducen miel para el consumo de su propio enjambre) y que 
la acción de quitárselo constituye un robo.

Hoy en día, tanto la cultura vegetariana como vegana, 
con sus múltiples vertientes, está muy extendida en todas 
las sociedades y, tanto los ingredientes como las recetas ve-
getales están al alcance de cualquier consumidor en casi 
todos los establecimientos comerciales y las ecoaldeas ve-
ganas, comunidades vegetarianas y paravegetarianas… pro-
liferan por toda la geografía, tanto a nivel nacional como 
global.

Y no, no se crean que la cocinilla se está tornando verde, 
que no. Simplemente he recibido una colaboración de un 
joven seguidor de Balcón, Carlos González, quien este ve-
rano paso una temporada en una ecoaldea vegana de Suecia 
y, a diferencia de lo que no hacéis los demás, me envió una 
receta de las muchas que allí se elaboraban. Se trata de una 
sabrosa sopa de ortigas, ingrediente inusual en nuestra 
cocina, pero muy abundante en nuestros campos.

Carlos nos cuenta que aprendió otras recetas veganas 
bastante curiosas y muy ricas, como hamburguesas de len-
tejas y garbanzos y hamburguesas de verduras o de arroz. 
Aunque, al final, se inclinó por  esta sopa, extremadamente 
sencilla, diferente, económica, de alto valor nutritivo y con 
propiedades digestivas, además que ayuda a tratar proble-
mas de obesidad, colesterol o hipertensión.

Por lo que respecta a la ortiga, desde tiempos prehistó-
ricos, el hombre, venciendo la natural aversión a las carac-
terísticas de esta planta, se dio cuenta de que la misma po-
día proporcionar alimento y fibras robustas. En Dinamarca 
fue encontrado el cuerpo de un hombre, que se remonta a la 
Edad del Bronce, envuelto en un manto de fibra de ortiga. 
En Alemania durante la Primera Guerra Mundial, cuando 

se produjo una grave escasez de algodón, fue utiliza-
da como sustituto, ya que el tejido producido a partir 
de sus fibras, era extraordinariamente resistente. Los 
romanos valoraban sus propiedades curativas y afro-
disíacas. También los griegos eran muy aficionados a 
esta planta por sus múltiples propiedades y, según Aris-
tófanes, había que recogerla antes de la llegada de las 
golondrinas, cuando era más tierna y sus brotes adecua-
dos para ser consumidos en ensaladas (la ortiga pierde 
su efecto urticante después de un corto tiempo de coc-
ción, pero también después de 24 horas de recogida por 
lo que no existen problemas para comerla cruda)

Durante la Edad Media, la flagelación con ortigas, 
era usual, ya que provoca vasodilatación.

La ortiga, tanto en el pasado, como también hoy, 
se ha utilizado ampliamente en varios campos: como 
hierba medicinal, en la cosmética, como forraje, como 
sustituto del algodón para fabricar telas y, finalmente, 
en la cocina.

Sopa de ortigas
Ingredientes: 
2 cebollas
1 calabacín
1 bolsa de hojas de ortigas frescas
 Aceite de oliva virgen extra y Sal
Elaboración:
Después de haber recolectado las hojas superiores 

y más jóvenes de ortiga (con guantes), las dejamos 
más de una hora en remojo. Esto hará  que se elimi-
ne completamente el efecto urticante. Le echamos un 
chorreón de vinagre al agua cómo desinfectante.

Vamos cortando mientras la cebolla y después de 
pocharla con aceite y un poco de sal, echamos en la 
sartén el calabacín que previamente hemos lavado, 
cortado y cocido. Después de unos minutos, agrega-
mos las ortigas junto a medio litro de agua. Cocemos 
las verduras un poco menos de media hora. Y final-
mente trituramos.

Hay gente que no echa todas las ortigas recolec-
tadas de una vez, sino que antes de echarlas junto a 
la cebolla y el calabacín, se guardan unas pocas  sin 
cocer para luego  añadirlas justo unos minutos antes 
de retirar todas las verduras del fuego.

Se le puede echar al final  una pizca de hinojo o 
albahaca fresca. E incluso tropezones de pan y queso. 

elranchero@balcondeinfantes.com
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COPLILLAS

Por Mariano Lorenzo
Apunte Gráfico

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

Los caprichos

Para alegrarnos la vida
suceda lo que suceda,
se inventaron los caprichos
y que los tenga quien pueda.

Aunque no son necesarios
todos los caprichos son,
antojos que nos aportan
profunda satisfacción.

Hay caprichos inviables,
caprichos muy puñeteros,
que nunca pueden lograrse
por culpa de los dineros.

Eso no quita que gente
de ligero proceder,
para darse un caprichito
se lo quite de comer.

Y no me quiero meter
en otras vidas ajenas,
cada cual que se lo gaste
como guste y allá penas.

En la sociedad de hoy
de consumo y de sandeces,
los caprichos nos arrastran
a la ruina muchas veces.

Qué suerte tienen los ricos
que sin trabas ni recatos,
se dan todos los caprichos:
los caros y los baratos. 

Luego hay otros caprichos
que de forma natural, 
para llevarlos a  cabo
no hace falta ni un real.

Por ejemplo la mujer
caprichosa e indecisa,
que va cambiando de novio
lo mismo que de camisa.

O esos chulos mujeriegos 
caprichosos y petardos,
que teniendo a sus esposas
van por ahí de picos pardos.

Hay ancianos caprichosos,
también en la sociedad,
pero no hablaré de ellos
porque los salva la edad.

Muchos padres se lamentan
de sus hijos ventoleras,
por el capricho del “móvil”
y la ropas pijoteras.

Antiguamente los padres
con buen criterio quizá,
nos quitaban  los caprichos
con una hostia bien da.

Siendo yo un adolescente
sin malicia ni pecado,
me encapriche de una niña
y la tengo aquí a mi lado.

El premio ‘gordo’ de la lotería nuclear
El asunto del ATC ha divido a una comarca tradicional-

mente agrícola y ganadera, donde se producen cereales, gira-
soles para elaborar aceite y quesos y vinos con denominación 
de origen. “Nadie quiere un cementerio nuclear y han ido a 
ponerlo donde sabían que menos contestación popular iban 
a tener porque somos pocos y donde podían perder menos 
votos”, dice Angustias Alcázar, alcaldesa socialista de Bel-
monte, que coincide con Raúl López, regidor de El Hito. “Un 
basurero nuclear no hará crecer nuestra región, ni atraerá el 
turismo”, insiste.

La división ha alcanzado una dimensión nacional desde 
el órdago lanzado recientemente por el presidente socialista 
de Castilla-La Mancha, Emiliano Garcia-Page, al incluir por 
decreto los polémicos terrenos que albergarían el proyecto 
dentro de una reserva de especial protección ornitológica. La 
veintena de pueblos afectados se debate entre argumentos a 
favor y en contra expresados por técnicos e ingenieros y sus 
informes y notas aclaratorias que salen y entran oportuna-
mente de los cajones de los políticos y las Administraciones 
competentes, como el Consejo de Seguridad Nuclear. Pero 
en última instancia todo se reduce a una cuestión económica. 

Del reportaje  de Patricia Ortega sobre Villar de Cañas
31-7-2015 El País
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Rincón Literario Poesía

Pasanteando 
en América

por Lola Romero

Ya es Navidad... digo Halloween
Pues sí, acaba de empezar el mes de octubre cuando escribo esto 

y resulta que en el Corte Inglés de aquí (que en realidad se llama 
Macy’s), ya es Navidad. De piedra me quedé cuando al entrar 
para mirar unas cosas, lo primero que me encontré fue este árbol 
de Navidad que veis en la foto y varios mostradores con “suge-
rencias” de decoración para las fiestas. ¡A principios de octubre!

Ya os conté el año pasado que aquí son muy exagerados con 
la ambientación navideña, pero no pensé que tanto como para 
empezar con ella tres meses antes. Y es que vaya contraste. Entré 
por esa puerta del Macy’s con un árbol de Navidad, y salí por otra 

llena de telarañas, calabazas y brujas. Porque Halloween sí está a 
la vuelta de la esquina (sobre todo cuando leáis esto).

Ya llevamos algunos días viendo arañas, calabazas de todos los 
tamaños y unos cuantos esqueletos, porque las casas se decoran 
aquí (por fuera) para Halloween casi con el mismo exceso que 
en Navidad. Sólo que la temática, como ya veis, es bastante más 
tétrica. El año pasado vimos una casa en cuyo jardín delantero 
habían recreado un auténtico cementerio, y hasta le habían puesto 
unos cuantos zombis en las ventanas de la planta de abajo.

Como al final te acostumbras un poco, este año nos iremos 
también de ruta a ver qué decoraciones han ideado los vecinos, 
saldremos por el barrio a pedir caramelos con mi hijo al grito de 
“Truco o Trato”, y hasta vamos a ir a una fiesta de disfraces a la 
que nos han invitado.

Y no, aquí no hay huesos de santo, ni yo los echo de menos, 
porque no me gustan. Lo que comen aquí como típico es cualquier 
tipo de dulce a base de calabaza y canela (desde magdalenas o 
muffins, a pasteles y tartas). Y tampoco van al cementerio a visitar 
a los suyos. Por decirlo de una manera “infanteña”, su celebración 
se centra más en lo de “la noche de los finaos, andan los muertos 
por los tejaos”.

Y ahora añadid a todo esto un árbol de Navidad. Pues eso, que 
estos americanos son un poco “abundantes”. Que una no sabe 
si pedir caramelos disfrazada de bruja o cantar un villancico…

Prende el verano su feroz llama
sobre un Campo de Montiel enardecido
que suda sangre de uva en los viñedos,
que suda espejos ámbar en la tierra.
El sol cruel y estoico hace temblar
el agua endurecida del subsuelo,
hace temblar las sombras de la iglesia,
las rejas perennes de las ventanas
con su aliento,
con su hálito de hidrogeno y de helio.

Cada ser, cada rama, cada piedra
ansía la amnistía.

Aguardan en silencio 
que la noche
haga caer litros de luna desde el cielo.

Cuando el día desafía a las estrellas
y se encuentran cara a cara,
cuerpo a cuerpo
en el punto más álgido de su encuentro,
sobre las brasas aún calientes del estío,
la silueta de Quijote escruta el campo
atrapada en su capítulo primero. 

Alejandra Virginia Hernández
Los Realejos (Santa Cruz de Tenerife)

Un atardecer en Villanueva de los Infantes
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Balance hídrico 
del año agrícola

En septiembre se dio por 
terminado el año agrícola, 
por lo que podemos hacer su 
balance en cuanto a lluvias. 

- En noviembre tuvimos 40 l. del día 11 
al 14, buena cantidad pero en poco tiem-
po, por lo que con la sementera encima no 
nos quedó otra que "apretar el culo contra 
el asiento del cacharrazo".

- Diciembre nos dejó 16 l. del 1 al 15, jun-
to con la simienza agitada y descontrolada.

- En enero cayeron 18 l. del 16 al 
31. Para estas fechas el terreno iba mal 
hídricamente.

- Febrero nos dejó 55 l. desde el día 3 al 
21. Esto ya hizo "sonreir" al campo, aun-
que sin ganas.

- En marzo hasta el día 19 no cayó ni 
una gota. En ese día se recogieron 5 l. y 
hasta finalizar el mes se sucedieron lluvias 
alternativamente que terminaron con una 
recogida de 66 l.

- En abril continuaron las lluvias, con un 
total de 42 l. a día 16, pero muy por debajo 
de las necesidades para los cultivos herbá-
ceos y no digamos nada de los leñosos.

- Mayo se saldó sin precipitaciones.
-Junio dejó lluvias desde el día 11 al 15 

con 23 l.
- Julio, ni se molesta siquiera.
- Agosto recogió 4 l. el día 7.
- Y, por último, septiembre en el que 

del 5 al 17 se han sumado un total de 21 l.
En resumen, un año medio que da 

como resultado diversas variaciones en el 
redimiento de los cultivos. Así en cuanto 
al cereal se recogió la mitad, uva menos 
que el año anterior, de aceitunas se reco-
gerá menos de la mitad aunque la cosecha 
de pimientos ha sido excelente.

Octubre
Este mes, desde sus comienzos en 

la época de Rómulo, ha mantenido su 
nombre, derivado del nombre latino 
"october". Era un mes dedicado a Mar-
te, dios de la guerra. Se le representaba 
por cualquiera de las dos escenas carac-

Balcón al Campo
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por Antonio López Marco

terísticas de esta época: la vendimia o la 
siembra.

Octubre es un mes típicamente otoñal, 
es la "sala de espera" para pasar el invier-
no. En él siguen acortándose los días pro-
gresivamente los días que disminuyen una 
hora y veinte minutos, las noches son cada 
vez más largas y más frías. En el centro de 
España la disminución de la temperatura 
desde principio a fin de mes es de 6,3 ºC .

A principios del mes las grandes bo-
rrascas del Atlántico suelen hacer una 
visita a nuestra tierra, con temporal de 
lluvias y fuertes marejadas en el mar. Lue-
go pueden seguir días más suaves y benig-
nos (veranillo de las rosas otoñales), que 
es la mejor época del año en el centro y 
Andalucía.

En la zona de Levante el mes de octubre 
es muy temido por sus tremendos aguace-
ros y tormentas. El Mediterráneo sale muy 
caliente a causa de la radiación solar del 
verano y, sobre el mar, aparece un colchón 
de aire cálido y húmedo debajo de la in-
versión anticiclónica. La llegada de aire 
frío por superficie o altura desencadena 
notable inestabilidad con nubes de gran 
desarrollo vertical y grandes diluvios que 
provocan trágicas avenidas y riadas. En el 
discurrir de los tiempos fueron quedando 
ingratos recuerdos de inundaciones en co-
marcas de Cataluña, Valencia y Murcia: 
"Octubre es un mes de historia que deja 
mala memoria".

Octubre reparte su tiempo entre dos 
faenas típicas: la vendimia y la simienza. 
Esto implica dos encontrados intereses: 
para la vendimia hace falta tiempo estable 
y soleado y para la sementera de cereales 
se precisa que haya llovido y que las tie-
rras tengan buen tempero.

Curiosidades
El término gota fría se popularizó 

a raíz de la rotura de la presa de Tous, 
ocurrida el 20 de octubre de 1982, como 
consecuencia de un episodio muy desta-
cado de lluvias torrenciales en la Comu-
nidad Valenciana. En las poblaciones 
más cercanas al pantano el agua llegó a 
los 8 metros de altura.

Las primeras imágenes del satéli-
te Meteosat se remontan a principios 
de la década de 1960 y confirmaron la 
existencia de los frentes y las borrascas, 
algo que hasta el momento los metereó-
logos sólo presuponían a partir de ob-
servaciones terrestres.

Las lluvias de este mes proporcionan al 
encinar y pastos unas condiciones óptimas 
para el aprovechamiento de la hierba y las 
bellotas; el ganado pasta en las dehesas en 
régimen de montanera. En los montes, al 
mojarse la hojarasca y la leña seca, se aca-
ba el riesgo de incendios forestales.

De octubre se dice: "Suelen dejar re-
cuerdos espantosos octubres que princi-
pien tormentosos"; "En octubre agua del 
10 al 20 para todo es conveniente" (por lo 
beneficiosa para la sementera) refrán que 
coincide con "La lluvia mejor del año ha-
cia el doce es sin engaño". "Octubre que 
fina claro favorece a lo sembrado" indica 
que nada hay mejor que lluvia para alan-
dar la tierra y tiempo sereno para sembrar.

En cuanto a las grandes trombas de 
agua que se producen en este mes, vamos 
a hacer un poco de memoria y evocar al-
gunas de las tragedias que se han produci-
do en octubre.

Efemérides día 2 de octubre:
- En 1673 crecieron simultáneamente 

los ríos Segura y Guadalentín y ocasiona-
ron grandes destrozos.

- En 1763 hubo grandes inundaciones 
en el delta del Llobregat que duraron hasta 
el día 27.

-En 1783 en Murcia cayeron abundan-
tes precipitaciones del 2 al 10 provocando 
hasta 9 avenidas, siendo las más fuertes 
las de los días 4, 6 y 10.

- En 1994 un rayo mató a un hombre y 
causó 5 heridos en el zoo de Madrid. 

El día 3 de octubre de 1947 cayeron pe-
ces del cielo en la localidad norteamerica-
na de Markville, en Lousiana, llenándose 
la calle y los tejados de las casas de "peces 
luna, pececillos de ojos saltones y percas 
de hasta 20 cm. de largo", según relataba 
una crónica local.
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Subvenciones en el marco del Progra-
ma: Prácticas-Joven, y se aprueba su 
convocatoria para el Ejercicio 2015

Fecha publicación: DOCM 30/03/2015 
Fecha fin plazo: 10/12/2015 
Son subvencionables al amparo de esta 

orden: Los contratos iniciales en prácti-
cas, a tiempo completo o a tiempo par-
cial, realizados con: a) Jóvenes menores 
de 30 años, o menores de 35 años si tie-
nen reconocido un grado de discapacidad 
igual o superior al 33%, que, con anterio-
ridad al inicio de la relación laboral se en-
cuentren desempleados e inscritos como 
demandantes de empleo en las oficinas de 
empleo y emprendedores de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha con 
una antigüedad mínima e ininterrumpida 
de 3 meses. b) Jóvenes mayores de 16 
años y menores de 25, o menores de 30 
años en el caso de personas con un grado 
de discapacidad igual o superior al 33 por 
ciento, no ocupados ni integrados en los 
sistemas de educación o formación, ins-
critos en el fichero de Castilla-La Mancha 
del Sistema Nacional de Garantía Juvenil 
con fecha anterior al inicio de la relación 
laboral. 

El plazo de presentación de las solici-
tudes: Se extenderá desde el día siguiente 
al de la publicación de la correspondiente 
convocatoria en el Diario Oficial de Cas-
tilla-La Mancha, hasta el 10 de diciembre 
de ese mismo año.

Beneficiarios: Podrán ser beneficiarios 
de estas ayudas las empresas, ya sean per-
sonas físicas o jurídicas, las sociedades 
laborales o cooperativas, las comunida-
des de bienes, las sociedades civiles, y las 
entidades sin ánimo de lucro que realicen 
contrataciones de trabajadores con las 
condiciones establecidas en la presente 
orden. 

Cuantía de la subvención. 1. Se esta-
blece una cuantía de 4.200 euros por cada 
contratación subvencionable que se cele-
bre a tiempo completo. 2. Esta cuantía se 
incrementará en 600 euros, si el trabaja-
dor contratado pertenece a alguno de los 
siguientes colectivos: a) Jóvenes inscritos 
en el fichero de Castilla-La Mancha del 
Sistema Nacional de Garantía Juvenil. b) 
Mujeres que realicen una actividad con 
menor índice de empleo femenino, enten-
diéndose como tales, todas las profesiones 

SE VENDE CASA 
CON 3 APARTAMENTOS
C/ Virgen de la Antigua, 6 - Inf.: DECOMISO

SE ALQUILAN PLAZAS DE GARAJE
Zona Fuente Vieja. Teléf.: 649 775 969

u oficios de la Clasificación 
Nacional de Ocupaciones, 
excepto en aquellas que figu-
ren relacionadas en el Anexo de la Orden de 
16 de septiembre de 1998, del Ministerio de 
Trabajo y Asuntos Sociales, para el fomento 
del empleo estable de mujeres en las profe-
siones u ocupaciones con menor índice de 
empleo femenino. c) Trabajadores del ámbi-
to de sectores inmersos en el nuevo modelo 
de economía productiva, y de forma priorita-
ria en los sectores y subsectores con mayor 
potencial de especialización de la Estrategia 
Regional de Especialización Inteligente de 
Castilla la Mancha RIS 3, conforme se re-
lacionan en el anexo V, caracterizados por 
la utilización intensiva de las nuevas tecno-
logías y la aplicación inmediata de los pro-
cesos de investigación y desarrollo (I+D+i). 
d) Trabajadores que tengan reconocido un 
grado de discapacidad igual o superior al 
33%. 3. La cuantía referida a la contratación 
a tiempo completo será minorada, cuando la 
contratación se realice a tiempo parcial, de 
forma proporcional a la jornada que figure en 
el contrato de trabajo en relación con la de 
un trabajador a tiempo completo comparable 

Más información: http://docm.castilla-
lamancha.es/portaldocm/descargarArchi-
vo.do?ruta=2015/03/30/pdf/2 015_3876.
pdf&tipo=rutaDocm (DOCM 30-03-2015) 
www.jccm.es 

Procedimiento que regula, en el ámbito 
de Castilla-La Mancha, la preinscripción 
en el procedimiento de reconocimiento de 
competencias profesionales adquiridas 
por experiencia laboral 

Los interesados podrán solicitar su preins-
cripción en cualquiera de las cualificaciones 
profesionales pertenecientes al Catálogo Na-
cional de Cualificaciones Profesionales.

El plazo para realizar la preinscripción co-
menzará el día siguiente al de la publicación 
de la presente orden en el Diario Oficial de 
Castilla-La Mancha, quedando abierto per-
manentemente. 

Más información:
http://docm.jccm.es/portaldocm/des-

cargarArchivo .do?ru ta=2015/03/30/
pdf/2015_3835.pdf&tipo=rutaDocm

www.jccm.es
Ana Santillana Campos

Técnica de empleo y empresas
Centro de la Mujer de Vva. de los Infantes 

SE VENDE CASA DE CAMPO
Paraje La Frescura

200 m2 Edificados - 26.000 m2 de Olivos
Teléf. 689 887 098

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4
Teléfs. 926 360 778 - 608 366 508

SE ALQUILA PISO EN MADRID 
40 m2. Ideal estudiantes. Metro Sol y Atocha
Tel. 450 370 336 - pianisimo4@hotmail.com 

VENDO DERECHOS DE PLANTACIÓN
de viñedo, 1,5 Ha.

Teléfono: 657 751 935
SE VENDE MOSTRADOR DE CRISTAL

Información DECOMISO 
Teléf. 926 360 907

SE TRASPASA POR JUBILACIÓN
RESTAURANTE BAR JARAIZ
C/ Fuente, 11 - Teléf.: 651 836 726

SE VENDE O ALQUILA NAVE-TALLER 
DE CARPINTERÍA 400 m2

Muy buen precio - C/ San Antonio Abad, 26
Teléf.: 926 361 148

COMPRO FINCA RÚSTICA. Mín. 7-8 Ha.
Cerca del pueblo. Teléf. 657 011 888

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913
OFERTA: SE VENDE POR JUBILACIÓN

Finca de 10000 m2 dedicada a hostelería
Ctra. de Almedina. Télef.: 651 836 726

PONGA GRATUITAMENTE 
SU ANUNCIO AQUÍ

SE VENDE TERRENO DE CAMPO
con olivos. 3 Hectáreas.

Paraje Arroyo de la Caracola.
Teléfs.: 664 561 561 - 926 350 244
SE VENDE Depósito de Agua de 

3.000 L. en poliéster y Máquina Vibradora 
para Olivas Seminueva. Teléf.: 654 541 721

SE VENDE O ALQUILA
Local ANTIGUO CASINO de Vva. de los Infantes 
con 800 m2 planta baja y 300 m2 planta alta

Teléfs.: 686 904 157 - 626 380 333
SE VENDE LOCAL COMERCIAL

en C/ Bartolomé Jiménez Patón, 7 y
ÚTILES DE HOSTELERÍA

NUEVOS Y DE POCO USO.
Teléfs: 626 640 481 - 608 425 687

SE VENDE MULA MECÁNICA
MARCA HONDA - Seminueva - Tel.: 690 728 348
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Pasatiempos
      por

       Arnaldo

SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez PERSONAJES, 
ANIMALES O COSAS DEL QUIJOTE.
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Cierto oficio, plural.- 2.- Dueña.- Calle 
de Infantes.- 3.- Altura pequeña y larga.- Poeta de la antigua Grecia, 
plural.- 4.- Forajidas.- Agarradero.-  5.- Fluidos aeriformes.- Al revés, 
entrega.- Consonante.- 6.- Número romano.- Al revés, imanar.- 7.- 
Consonante.- Tomad el Estado algún bien privado para beneficio 
común.- 8.- Respuesta que daban los dioses griegos.- Símbolo quími-
co.- 9.- Higienice.- Prefijo que significa vida.- 10.- Dome.- Plantígrada.

VERTICALES: 1.-Turbia.- 2.- Inmoral.- Memoria virtual.- 3.- 
Monjes tibetanos.- Batracio.- 4.- Consonante.- Den sabor a un 
alimento.- 5.- Conjunción latina.- Pretextes.- 6.- Culpadas.- Tejido 
fino.- Vocal.- 7.- Barra cilíndrica que atraviesa un cuerpo giratorio 
y le sirve como centro para girar.- Cierta prenda, al revés.- 8.- 
Operaciones policiales.- Satélite de Júpiter.- 9.- Cierto metal, 
plural.- Cierta parte del cuerpo, plural.- 10.- Dinastía persa.- Vocal.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:

HORIZONTALES: 1.-Retenedora.- 2.- Erina.- Eras.- 3.- Pera.- 
Otero.- 4.- Asa.- arejeT.- 5.- R.- Sal.- Raza.- 6.-aT.- Revisan.- 7.- 
Desea.- O.- Sa.- 8.- onitsirP.- R.- 9.- Respetará.-  10.- Área.- Asole.

VERTICALES: 1.-Reparadora.- 2.-Eres.- Tener.- 3.- Tiras.- 
Sise.- 4.-Ena.- aretpA.- 5.-Na.- Alease.- 6.-E.- oR.- V.- Ita.- 7.-De-
terioras.- 8.-Orejas.- Pro.- 9.-Rarezas.- Al.- 10.- Asotanar.- E.

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
BOLEA - CIDAS - SILOS - ESE - JARA - LANZA - SANTO 

- FERIA - GATO - FUENTE
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
Sólo un número.

CRUCIGRAMA
   1    2     3     4     5     6     7     8     9    10

 1

 2

 3

 4

 5

 6

 7

 8

 9

10

¿De qué localidad es?
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Nota
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